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ricos não seja tributada. As mudanças no Imposto 
de Renda anunciadas na semana passada são justas, 
mas  o s  pob re s  con t inua rão  a  paga r 
proporcionalmente mais tributos que os ricos 
porque ainda taxamos muito o consumo e pouco a 
renda e o patrimônio.
  Tudo isso apesar de a Constituição brasileira 
declarar que "constituem objetivos fundamentais 
da República Federativa do Brasil erradicar a 
pobreza e a marginalização e reduzir as 
desigualdades sociais e regionais". O que significa 
que o nosso sistema tributário deveria ser 
considerado inconstitucional!
  Para tanto, o nosso terrível e vergonhoso quadro 
de desigualdades não foi construído por acaso, é 
resultado de decisões políticas. Alimenta a 
descrença na política e na democracia e reforça os 
movimentos políticos extremos e autoritários (vale 
lembrar que os Estados Unidos são o país mais 
desigual entre as nações mais desenvolvidas).
   Portanto, se quisermos valorizar e defender a 

democracia e barrar seus detratores precisamos nos 
empenhar para que as políticas públicas se liberem 
da influência excessiva do poder econômico, 
respondam às necessidades de toda a população e 
não apenas aos interesses de uma minoria e estejam 
dedicadas, como manda a Constituição, à redução 
das desigualdades. Caso contrário, poderemos estar 
sempre nos perguntando: Estamos vivendo numa 
democracia? Que democracia é esta que produz 
tantas e terríveis desigualdades?

R$ 150; a mulher negra ganha em média 42% do 
que recebe o homem não negro; as pessoas negras 
representam 76,9% das vítimas de mortes violentas 
intencionais e são 83,1% das mortes decorrentes de 
intervenções policiais; a taxa de mortalidade 
infantil é 59% maior na região Norte do que na 
região Sul
Todos que têm o mínimo de conhecimento de 
como funciona o nosso sistema político sabem da 
enorme influência do poder econômico nas 
eleições e sobre os tomadores de decisões, nas 
várias instâncias de poder das nossas instituições 
públicas. Como resultado direto temos políticas e 
decisões políticas que beneficiam a minoria mais 
rica e consequentemente sustentam e alimentam as 
desigualdades brasileiras.
  Ademais, o nosso sistema tributário é um dos mais 
regressivos do mundo; o Brasil é um dos poucos 
países que não taxam lucros e dividendos e 
instituímos diversos mecanismos que fazem com 
que, atualmente, mais de 70% da renda dos super-

 
   A democracia poderia ser definida como um 
regime político em que o poder é exercido de forma 
participativa pelos cidadãos, diretamente ou por 
meio dos seus representantes. Sendo assim, na 
democracia exercida em sua plenitude, as políticas 
públicas deveriam beneficiar de forma equitativa o 
conjunto da sociedade, resultando num país com 
poucas desigualdades.
  Contudo, vejamos o quadro em nosso país: somos 
o sétimo mais desigual do mundo, apesar de 
sermos a oitava maior economia. De acordo com o 
Observatório Brasileiro das Desigualdades, 
idealizado pelo Pacto Nacional Pelo Combate às 
Desigualdades,  as nossas desigualdades 
econômicas, sociais, ambientais, regionais, de 
gênero e raça são enormes. Por exemplo: 1% da 
população detém 63% da riqueza; os 10% mais 
ricos obtêm um rendimento médio mensal per 
capita 14,4 vezes maior que os 40% mais pobres; 
cerca de 7,6 milhões de brasileiros vivem com uma 
renda domiciliar per capita mensal menor do que 

presença real e responsiva que possa sustentar ou 
reparar rupturas emocionais. Isso potencializa 
sentimentos de isolamento, reforçando estados de 
angústia e melancolia que, na ausência de um manejo 
adequado, podem levar a desfechos trágicos.
  Além disso, o papel da pulsão de morte, conceito 
freudiano que aborda a tendência do sujeito a repetir 
experiências dolorosas ou destrutivas, pode ter sido 
acionado na interação com o chatbot. A ausência de 
limites éticos no algoritmo poderia ter permitido que 
mensagens nocivas fossem reforçadas, criando um 
ciclo vicioso de pensamentos autodestrutivos.
  O caso chama atenção para a necessidade de uma 
supervisão mais cuidadosa do impacto emocional 
das tecnologias de IA, especialmente em populações 
vulneráveis, como adolescentes. Os psicanalistas, 
educadores e pais têm o papel fundamental de 
compreender e mediar essas novas formas de 
interação. Além disso, é imprescindível que as 

empresas  desenvolvedoras  de tecnologia 
incorporem o cuidado ético em seus produtos, 
evitando que  se  tornem espaços  para  a 
potencialização de sofrimentos inconscientes.
  Por fim, este episódio reforça a importância de 
espaços humanos de escuta, onde as angústias 
possam ser trabalhadas de forma genuína, e não 
simplesmente projetadas em um simulacro de 
presença. A tecnologia deve ser um instrumento de 
suporte, e não uma substituição do outro humano, 
que permanece insubstituível na complexidade de 
nossa existência psíquica.

suporte humano podem ter se mostrado insuficientes 
ou inacessíveis.
   Freud destacou, em sua obra, a importância do 
"outro" na formação da subjetividade, e Lacan 
aprofundou essa ideia com o conceito de "Grande 
Outro", que regula e dá sentido às interações 
simbólicas. No caso de um chatbot como o Gemini, o 
"outro" que se apresenta é artificial e sem a 
capacidade real de mediação ou intervenção ética. 
Embora o sistema possa responder de forma 
"humanizada", ele carece de uma compreensão 
genuína da complexidade emocional do usuário, 
funcionando mais como um espelho que devolve, de 
forma distorcida, aquilo que é projetado nele.
   A dependência emocional mencionada no processo 
também remete à teoria do apego. O jovem parece ter 
estabelecido  uma relação de dependência similar 
àquela encontrada em vínculos primários, mas com 
uma diferença crucial: o chatbot não possui uma 

   O recente caso do adolescente de 14 anos que tirou 
a própria vida após interações com o chatbot Gemini, 
desenvolvido pela Character.AI, não apenas levanta 
questões éticas e regulatórias sobre o uso de 
inteligência artificial (IA), mas também requer uma 
análise aprofundada do ponto de vista psicanalítico. 
A capacidade de sistemas de IA simularem 
interações humanas, criando vínculos emocionais 
profundos, exige uma reflexão sobre os mecanismos 
psíquicos que podem ser ativados nessas trocas, 
especialmente em indivíduos vulneráveis.
  Do ponto de vista psicanalítico, a adolescência é 
uma fase de intensa reestruturação psíquica. O 
sujeito se depara com a fragilidade do eu, o confronto 
com pulsões internas e externas e o desejo de 
pertencimento. A dependência emocional relatada no 
caso sugere que o jovem projetou no chatbot uma 
figura simbólica, talvez de acolhimento ou de escuta 
idealizada, em um momento em que as redes de 

Psicanalista atuante em BH e Mariana; Professor da PUC-Minas e da FUPAC-Mariana; Escritor; Membro da Academia Marianense 
de Letras; Comentarista semanal da Rádio Itatiaia/BH e Colunista da TV Horizonte; Pós-Doutorado pela Université de Fribourg, 

na Suíça.

estressada e tremendo de medo? Logo eu, tentando 
fazer a técnica do relaxamento, respirando várias 
vezes, até me apagarem com a anestesia geral? Olhei 
bem para o preceptor. 
     Ele tinha os olhos concentrados no meu rosto. 
Lembro-me perfeitamente o nome dele. Tenho certeza 
de que nunca esquecerei, pelo fato de ele ter feito 
broma, falando em amputar minha perna esquerda. 
Foi brincadeira, mas vá lá, eu não estava a fim de 
entrar na dele. Deve ser competente o professor, 
evidentemente. Não duvido, se não, não seria 
professor de cirurgia de uma das maiores e mais 
conceituadas universidades do Brasil. Mas eu não 
estava nem aí, se ele era do Olimpo. Batatas para ele. 
Virei o corpo, cumprimentei os internos. Meninos 
corajosos e responsáveis, que dedicarão a vida inteira 
à nobre profissão de salvar vidas. Admiro a obstinação 
dessa garotada. Admiro muito. 'Tenham fé e 
continuem', disse-lhes. A Medicina evolui a passos 
largos, mas não deixa de ser jogo de acerto/erro feito 

outras  disciplinas,  ou 'médico/goleiro  no 
enfrentamento do pênalti. Eu enfrentaria também o 
pênalti junto com a equipe experiente, sendo assistida 
pelos internos e residentes. Tudo bem. O médico 
bonachão, apelido que eu mesma dei, chegou, pegou 
minhas mãos, passou as mãos nos meus cabelos. 
Pediu para eu respirar fundo várias vezes. Antes 
chamei o preceptor e respondi de forma alterada: “É a 
suprarrenal esquerda! E você, caríssimo professor, vai 
querer que amputem seu pulmão daqui a algum 
tempo?” Senti o cheiro de cigarro impregnado no 
hálito dele. A bala de hortelã não conseguiu disfarçar o 
cheiro do vício. Coitado! O bonachão riu. A equipe 
inteira e os pupilos viraram o corpo para rirem. 
Retribui educadamente a fineza do professor. Fui 
educada para responder às pessoas. Não deixaria o 
deus do Olimpo sem resposta, logo na frente de seus 
pupilos. Não tive tempo de olhar para a expressão do 
preceptor; alguma coisa apertou a tecla desligue por 
algumas horas. Fui sutilmente apagada...

Capital tem mais recurso. Por isto, resolvi ser operada 
aqui. Surgiu um grupo de dez alunos: os internos. Meu 
Deus! Será que algum se atreveria a me tocar? 
Euzinha apagada, enquanto as mãos de um jovem 
aprendiz chafurdaria meu corpo? Tremi de medo. O 
médico bonachão não deixaria. Claro, ele que pegaria 
as ferramentas da videolaparoscopia. Eles apenas 
assistiriam. Chega o preceptor com seus pupilos para 
conversar. Não quero papo com ninguém. Fico muda. 
Deu-me vontade de expulsar os estudantes da sala. 
Mas sou educada; fui educada a não dar má resposta. 
Finjo dormir, até o preceptor me perguntar:
    “Vamos amputar a perna esquerda?” Riu da piada 
sem graça. Antes de o cirurgião chegar e me 
tranquilizar que seria ele e a equipe experiente que 
fariam o serviço, fui logo avisando que não aceitaria a 
mão de um interno em mim. Não por causa dos 
internos em si. Mais porque chegou o deus do Olimpo, 
o fenomenal preceptor se apresentando para mim de 
forma debochado. Logo a mim que já estava nervosa, 

   Fui para o centro cirúrgico tremendo de 
medo.Daqueles medos de “boi, boi, boi da cara preta, 
pega essa menina que tem medo de careta…” Tentei 
disfarçar. Vesti camisola padrão, sem conseguir 
ajustar as tiras. Chamei a enfermeira para dar o laço. 
Tentei relaxar através da respiração. Não deu certo. O 
tremor tomou conta. Calma, disse a ajudante da saúde. 
Como se fosse fácil. “Tire tudo, aliança, brinco”... 
Senti-me indo para o abatedouro. Ao adentrar o 
recinto preparado com parafernália de máquinas, 
tubos, bisturis e o diabo a quatro, me deu uma vontade 
louca de sair correndo, antes de eles me apagarem de 
vez com a anestesia geral. Observei a anestesista. 
Bonita, educada, meiga. Chega a assistente. 
Perguntou-me se eu estava sentido frio. “Muito frio”, 
disse-lhe batendo o queixo. Ela colocou um aquecedor 
em mim. Fiquei mais calma. Deitaram-me na mesa 
estreita. Olhei pela janela. Uma paisagem bonita com 
prédios portentosos e árvores, provenientes da capital. 
Capital é tecnologia de ponta. Capital é estresse. 

QUANDO A TECNOLOGIA SILENCIA: O PERIGO INVISÍVEL DOS CHATBOTS NA SAÚDE MENTAL.

SALA DE CIRURGIA

REALIDADE: Estamos vivendo numa democracia?
Que modelo é este que produz terríveis desigualdades?; mudanças no IR são justas, mas pobres continuarão a ser penalizados.
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NATAL FAMÍLIA OURO PRETO: Bloco Zé Pereira traz 
pitada de Carnaval para o Natal de Ouro Preto

Programação natalina ainda contou com projeção mapeada, canto coral e auto de natal.

do nascimento de Jesus, o coral trouxe um 
verdadeiro espetáculo de fé, emoção e tradição 
natalina.
   O Natal de Ouro Preto é uma realização da 
Prefeitura de Ouro Preto e Governo de Minas 
Gerais, com patrocínio da Cemig, produção da 

Holofote Cultural e apoio da Associação 
Comercial e Empresarial de Ouro Preto 
(ACEOP), Câmara dos Dirigentes Lojistas de 
Ouro Preto (CDL), Associação Turística 
Circuito do Ouro, Saneouro, InterOuro, Op 
Expert, Restaurante Sebastião e Pouso History.

Tiradentes para garantir um bom lugar para o 
cortejo do Zé Pereira do Club dos Lacaios, 
bloco mais antigo em atividade do Brasil, e o 
Auto de Natal de Oratório de Padre Viegas se 
apresentou na Igreja Nossa Senhora de Lourdes, 
na Bauxita. Com canções que contam a história 

   A emoção tomou conta do público que 
compareceu ao acendimento do Natal da 
Bauxita. O segundo fim de semana do Natal de 
Ouro Preto reuniu centenas de famílias na Praça 
Vereador Jorge Pedrosa para o acendimento das 
luzes e projeção mapeada na noite de sexta-feira 
(29/11). Em seguida, o Cortejo Natalino seguiu 
pela Rua João Pedro da Silva, com a Fanfarra do 
Marília, Papai Noel, elfos, Grinch, Mickey, 
Minnie, Pato Donald, Pateta e a Patrulha 
Canina.
Já no sábado (30/11), ocorreu a apresentação do 
Coro de Natal Ouro Preto, que emocionou 
moradores e turistas na Praça Tiradentes. O 
Papai Noel recebeu no sábado e domingo a 
visita de famílias na Casa do Noel, que já 
registrou mais de 400 visitas desde o dia 23 de 
novembro, quando foi inaugurada.
   Ian é da Inglaterra e veio com Elizabeth de 
Ponte Nova visitar o Natal de Ouro Preto. “Ouro 
Preto é meu lugar favorito. Quando eu cheguei 
no Brasil pela primeira vez, em janeiro, o 
primeiro lugar que conheci foi Ouro Preto e eu 
amo essa cidade. E este natal, as decorações são 
maravilhosas e muito especial”, explica Ian.
  O chileno Raul veio com uma amiga para Ouro 
Preto e se encantou com o Natal. “Vim com uma 
amiga conhecer Ouro Preto. Primeira vez que 
estou aqui. Estou gostando muito. Uma cidade 
muito ordenada, com boa energia, gente muito 
amável e o lugar é precioso. Eu recomendo a 
cidade, pois é muito bonita, então, por favor, 
deem seu tempo e venham em Ouro Preto”, 
comenta.
   Finalizando a programação do fim de semana, 
no domingo (01), o público lotava a Praça 

Foto: Ane Souz / Divulgação 
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ARTIGO: Minas Gerais - 304 anos

mineira é sempre voltada para o bem coletivo e 
para o desenvolvimento do país. Essa tradição de 
liderança continua viva, e Minas Gerais segue 
contribuindo para o debate nacional com 
propostas de inclusão, justiça social e 
desenvolvimento sustentável.
  Hoje, ao celebrarmos mais um ano de Minas 
Gerais, honramos não apenas seu passado 
glorioso, mas também seu presente vibrante e 
seu futuro promissor. As montanhas de Minas 
continuam a inspirar poetas, músicos e artistas, 
enquanto o sertão revela a força e a resiliência do 

nosso povo, compondo uma paisagem cultural e 
natural diversa e encantadora. A capital Belo 
Horizonte é um exemplo de como tradição e 
inovação podem caminhar lado a lado, sendo um 
polo cultural, gastronômico e tecnológico que 
representa o melhor de Minas Gerais. As 
manifestações culturais, como o congado, os 
festivais de inverno e a rica gastronomia mantêm 
viva a chama da mineiridade, encantando 
moradores e turistas. Minas são muitas, e cada 
um dos 853 municípios e mais de mil distritos 
carrega consigo um pedaço dessa identidade 
múltipla e rica.
  Saudamos nossa terra, nossas culturas e nossas 
histórias que, entrelaçadas, formam o rico tecido 
da contemporaneidade brasileira. Minas Gerais é 
mais do que um lugar; é um sentimento, um jeito 
de ser  que valoriza a simplicidade,  a 
hospitalidade e a sabedoria acumulada ao longo 
dos séculos. Que Minas Gerais continue sendo 
farol de cultura, arte e política, iluminando 
caminhos e inspirando gerações futuras, 
lembrando-nos sempre de onde viemos e para 
onde queremos ir.
   Parabéns, Minas Gerais, pelo legado 
inestimável que nos oferece e pela contínua 
contribuição para a construção de um Brasil mais 
justo e consciente de suas raízes. Que as 
montanhas, o sertão e os vales de nossa terra 
continuem ecoando histórias de coragem, 
determinação e esperança, e que o povo mineiro 
siga sendo protagonista na construção de um 
futuro melhor para todos nós.

Leônidas de Oliveira

Secretário de Estado de Cultura e Turismo de 
Minas Gerais

criando uma identidade coletiva que persiste até 
hoje. Cada detalhe esculpido, cada pintura, cada 
altar é uma peça do quebra-cabeça que constitui 
o espírito de Minas Gerais.
  Politicamente, Minas Gerais sempre foi um 
celeiro de líderes e pensadores que influenciaram 
os rumos do país. Desde os inconfidentes até 
figuras contemporâneas, a tradição política 
mineira é marcada pela busca pelo equilíbrio, 
pela justiça e pelo progresso social. Mineiros 
como Juscelino Kubitschek, que sonhou e 
construiu Brasília, mostram que a ambição 

   Nesta segunda-feira, dia 2 de dezembro, Minas 
celebrou seu aniversário de 304 anos, criada 
oficialmente em 1720. Esta data nos convida a 
refletir sobre as profundas raízes que este solo 
fértil plantou na cultura nacional. Minas Gerais 
não é apenas um estado; é um símbolo de 
resistência, arte e política que moldou o Brasil 
que conhecemos hoje.
  O século XVIII em Minas Gerais foi marcado 
pela efervescência cultural e intelectual, 
influenciada pelas ideias iluministas que varriam 
a Europa. Os ideais de liberdade, igualdade e 
fraternidade encontraram eco nos corações dos 
mineiros, culminando na Inconfidência Mineira 
de 1789. Líderes como Tiradentes inspiraram-se 
nos princípios iluministas para lutar contra a 
opressão colonial portuguesa, plantando as 
sementes do desejo de independência nacional. 
A Inconfidência não foi apenas um movimento 
político; foi uma manifestação do espírito 
mineiro que sempre valorizou a justiça e a 
dignidade, mesmo diante dos maiores desafios. 
Essa chama de liberdade nunca se apagou e 
continua a ser uma inspiração para todos nós.
  A arte mineira desse período também reflete 
essa riqueza cultural. O barroco mineiro, com 
mestres como Aleijadinho e Mestre Ataíde, 
expressou em igrejas e esculturas a busca pelo 
belo e pelo divino, mesclando técnicas europeias 
com a identidade brasileira nascente. As igrejas 
de Ouro Preto, a primeira capital, e tantas outras 
cidades são testemunhas dessa efervescência 
artística, que traduz em formas e cores a alma 
mineira.
  Essas obras não são apenas patrimônio artístico; 
são testemunhos da alma mineira e de sua 
contribuição para a formação da identidade 
nacional. O barroco mineiro não apenas adornou 
templos, mas também uniu comunidades, 
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COMPENSAÇÃO: Proposta da 'Rodovia do Minério' inclui EPR 

e sugere faixa exclusiva e ferrovia nas BRs 040 e 356
Grupo executivo, que agora conta com a EPR Via Mineira, apresentou sugestões ao MPMG; concessionária enviará plano para a estrada sob sua gestão até o próximo dia 13.

Também estiveram presentes representantes do 
Ministério Público Federal (MPF), da Secretaria 
de Estado de Meio Ambiente e Desenvolvimento 
Sustentável (Semad), do Departamento Nacional 
de Infraestrutura de Transportes (Dnit), da 
Agência Nacional de Transportes Terrestres 
(ANTT) e Agência Nacional de Mineração 
(ANM).
  A Associação dos Municípios Mineradores de 
Minas Gerais  (Amig),  Associação dos 

Municípios do Alto Paraopeba (Amalpa), as 
prefeituras de Ouro Branco, Congonhas e 
Itabirito, todas da Região Central do Estado, a 
EPR Via Mineira e mineradoras da região 
também participaram.
M i n é r i o  é  q u a s e  m e t a d e  d a  c a r g a 
transportada na BR-040 em Congonhas
  As pesquisas do grupo executivo indicaram que 
a BR-356 possui um Volume Médio Diário 
(VMD) de quase 17 mil veículos. A parte que 
corta a cidade de Ouro Branco, na região Central, 
é o principal ponto gerador de tráfego de veículos 
pesados da rodovia, responsável por 32,5% das 
viagens de caminhões que trafegam pela estrada.
  O trecho Itabirito, na mesma região, vem em 
seguida como o segundo maior ponto gerador de 
tráfego de caminhões na BR-356, com 23% do 
total de viagens de veículos pesados da rodovia. 
Além disso, 34% dos veículos de carga – 
aproximadamente 1,3 mil/dia – que passam pela 
BR-356 são destinados ao transporte de minério 
de ferro.
Já a BR-040 possui um VMD de quase 27 mil 
veículos. A parte que corta a cidade de 
Congonhas, ainda na região   Central, é o 
principal ponto gerador de tráfego de veículos 
pesados da rodovia, responsável por 30,7% das 
v i a g e n s  d e  c a m i n h õ e s  n a  B R - 0 4 0 . 
Aproximadamente 5,4 mil veículos/dia, ou o 
equivalente a 47% dos veículos de carga, que 
passam pelo posto da Polícia Rodoviária Federal 
PRF na BR-040 em Congonhas, transporta 
minério de ferro.
  A pesquisa do grupo executivo também mostrou 
que a maioria (51%) dos veículos pesados das 
duas rodovias faz o deslocamento diariamente. 
Outros 42% fazem semanalmente.

priorização para análise técnica dos estudos 
sobre  a  construção de  uma passagem 
subterrânea, situada na altura do quilômetro (km) 
575 da BR-040, para acesso à rodovia ITA-130, 
conforme um projeto da Herculano Mineração.
  O grupo executivo é presidido e coordenado 
pela Secretaria de Estado de Infraestrutura e 
Mobilidade (Seinfra), por meio do Departamento 
de Estradas e Rodagem de Minas Gerais (DER-
MG), que integraram a reunião no MPMG.

  O grupo executivo criado no âmbito do projeto 
da “Rodovia do Minério” apresentou ao 
Ministério Público de Minas Gerais (MPMG) 
uma proposta com faixas exclusivas, obras e 
reforço no sistema ferroviário para viabilizar a 
retirada de caminhões das BRs 040 e 356. A EPR 
Via Mineira, responsável pela concessão da BR-
040, foi incluída no grupo e  também apresentará 
uma proposta para a rodovia até o dia 13 de 
dezembro.
  A reunião foi promovida pelo Centro de 
Autocomposição de Conflitos e Segurança 
Jurídica (Compor) do MPMG, em parceria com a 
C â m a r a  d e  P r e v e n ç ã o  e  R e s o l u ç ã o 
Administrativa de Conflitos (CPrac) da 
Advocacia-Geral do Estado (AGE). O relatório 
conclusivo elaborado pelo grupo foi aprovado 
pelos participantes.
  A EPR Via Mineira se comprometeu a 
apresentar uma proposta de trabalho conjunto 
para segurança e melhoria do tráfego da BR-040, 
c o m  s e g u r a n ç a ,  d e s e n v o l v i m e n t o , 
sustentabilidade e parcerias produtivas, com as 
respectivas estratégias, táticas e ações. Deverá 
ter, inclusive, uma proposta para a possibilidade 
de faixa exclusiva para veículos pesados, focada 
no trânsito de caminhões de minério, o grande 
gargalo da região.
  Um dos pilares fundamentais apontados no 
encontro foi a otimização do transporte por 
ferrovias, por meio de uma nova dinâmica de 
terminais ferroviários. Foram debatidas as 
possibilidades de remanejamento das cargas para 
terminais mais próximos; ampliação da 
capacidade dos terminais; e a criação de 
terminais na região.
  No encontro também ficou decidido uma 

temáticas, acompanhadas de uma programação 
cultural enriquecedora, que estimula o 
imaginário infantil e a interação com a arte de 
forma lúdica. A Banda Osquindô tem, em seu 
portfólio, espetáculos como Rádio Osquindô, 
Bailinho do Braguinha, Osquindô Circus, 
Bailinho do Rei e Folia do Menino. 

 
Show “Folia do Menino”
              A “Folia do Menino” é um momento 
especial na trajetória da Banda Osquindô, que 
buscou inspiração no cancioneiro e nas 
brincadeiras das festas que enchem as noites de 
dezembro de música e alegria pelo Brasil afora. 
No show “Folia do Menino”, as crianças e seus 
pais têm a oportunidade de conhecer e se 
encantar com a beleza das músicas e da poesia, 
próprias do Natal brasileiro.
  O repertório é montado a partir de 
recriações livres do cancioneiro das festas 
tradicionais e, também, de músicas oriundas de 
compositores que se inspiraram no universo 
natalino. O show de música e alegria foi 
cuidadosamente preparado para encantar e 
surpreender a meninada e os adultos. Figurinos, 
cenários, adereços, elementos brincantes e cada 
canção escolhida para compor o show são 
pequenas joias que, com alegria plena, a Banda 
Osquindô oferta ao público.

 O Natal em Mariana tem uma 
programação extensa para toda a família. No dia 
8 de dezembro, a partir das 15h, a Praça Gomes 
Freire, conhecida como Jardim, se transforma 
em um espaço exclusivo para brincadeiras e 
diversão, destinada a crianças de todas as 
idades. Os brincantes Leo Ladeira e Natália 
Alves colocam todo mundo para brincar, das 
15h às 17h, com as Vivências Criativas, que tem 
também a Osquindoteca: Espaço de leitura e 
arte. A partir das 17h, a Banda Osquindô 
apresenta o show “Folia do Menino”, com 
recriações livres do cancioneiro das festas 
tradicionais e, também, de músicas oriundas de 
compositores que se inspiraram no universo 
natalino. As duas atividades fazem parte do 
projeto “Reinações – Festa da Arte para 
Infância” e integram a programação de Natal da 
cidade.
  O projeto “Reinações – Festa da Arte 
para Infância” tem como objetivo criar um 
espaço de convivência e aprendizado para as 
crianças e seus familiares nas praças de 
Mariana/MG, proporcionando momentos de 
lazer em comunidade. São oferecidas atividades 
como vivências criativas, cantinho da leitura, 
b r i n c a d e i r a s  e  j o g o s  e d u c a t i v o s  d e 
s u s t e n t a b i l i d a d e ,  q u e  p r o m o v e m  a 
conscientização ambiental. Além disso, a 
Banda Osquindô realiza apresentações 

NATAL MAGIA DE MARIANA apresenta Banda Osquindô 
com o show “Folia do Menino” 

Lunática transforma a Praça Gomes Freire em um espaço exclusivo para as crianças de todas as idades brincarem e se divertirem.
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ENTENDA: Conta de luz do mineiro pode ficar 11% mais cara
Aumento pode acontecer se um projeto que regulamenta usinas eólicas em alto mar for aprovado no Senado Federal.

PL. O problema é que ao ser apreciado na 
Câmara dos Deputados, foram incorporados de 
uma série de emendas para instalação de nova 
fontes de geração no momento desnecessárias e 
que custarão R$ 658 bilhões ao longo dos 25 
anos com o impacto anual de 25 bilhões”, 
explicou.
O consultor de mercado de energia da 
Federação das Indústrias de Minas Gerais, a 
Federação das Indústrias do Estado de Minas 
Gerais (Fiemg), Sérgio Pataca, aponta as 
contradições no projeto como ele está hoje.

“O projeto original foi votado no final do ano 
passado no congresso, muito focado na 
regulamentação de usinas eólicas em alto mar. 
No decorrer da votação a gente teve inclusões 
de emendas totalmente alheias ao objeto inicial 
do projeto. Agora, ele está beneficiando 
diretamente energias não renováveis e energias 
não renováveis como o carvão mineral e o gás 
natural”, acrescentou.

  A conta de luz dos mineiros pode ficar mais 
cara se um projeto que regulamenta usinas 
eólicas em alto mar for aprovado no Senado 
Federal. A ideia original era criar regras para os 
chamados cata-vento funcionarem na costa 
brasileira, na teoria seria mais energia limpa e 
renovável para o país. O problema é que durante 
a tramitação no Congresso, foram colocados 
muitos outros projetos que não só não tem nada 
a ver com as usinas eólicas, como pretendem dar 
incentivos fiscais para outras fontes de energia 
que são poluentes.
  Se passar, a previsão é de um custo extra de R$ 
25 bilhões por ano na produção de energia 
elétrica. Em Minas Gerais, o preço da conta de 
luz pode subir 11%, segundo o presidente da 
frente nacional de consumidores de energia 
elétrica, Luiz Eduardo Barata.
  "É importante esclarecer que a Frente 
Nacional dos Consumidores de energia, assim 
como uma imensa maioria o setor elétrico 
brasileiro, é favorável e aguarda aprovação do 
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ECONOMIA: BHP nega negociação por acordo no Reino 
Unido sobre Mariana

Representante dos atingidos sinalizou possibilidade de conciliação.

firmada no acordo brasileiro, de R$ 6,1 bilhões, 
reservada para 49 cidades que podem aderir à 
repactuação, o que significa abrir mão de qualquer 
outra ação judicial.
Cinco municípios de Minas Gerais teriam 
aderido ao acordo de Mariana no Brasil
  Onze municípios aderiram ao acordo de Mariana 
no Brasil até o momento e receberão, juntos, R$ 1,1 
bilhão, segundo informações extraoficiais. De 
Minas Gerais: Córrego Novo, Iapu, Santana do 
Paraíso, Sobrália e Marliéria teriam assinado a 
quitação; e do Espírito Santo: Anchieta, Conceição 

da Barra, Fundão, Linhares, São Mateus e Serra.
Procurada, a Samarco, joint venture formada pela 
BHP e Vale, responsável pela barragem rompida, 
não confirmou o número de adesões nem o valor a 
ser pago. A mineradora afirmou, em nota, somente 
que “alguns municípios já aderiram ao novo acordo 
e conversas estão adiantadas com outras cidades 
interessadas”.
  O prazo para os municípios assinarem o 
documento é de 120 dias e vence dia 6 de março de 
2025. “Essa adesão permitirá avanços importantes 
em políticas públicas, abrangendo áreas como 
infraestrutura, saúde, educação, saneamento 
ambiental, entre outras”, disse a empresa.
A reportagem tentou contato com todas as cinco 
prefeituras de Minas Gerais, mas conseguiu falar 
apenas com a de Santana do Paraíso até a 
publicação desta matéria.
  O prefeito de Santana do Paraíso, Bruno Morato 
(Avante), disse que assinou o acordo no dia 26 de 
novembro. O município não era parte da ação do 
Reino Unido por não achá-la viável, mas, em 
contrapartida, considerou a repactuação brasileira 
razoável, segundo ele.
  Conforme o gestor, a cidade vai receber mais de 
R$ 227 milhões. A primeira parcela, em torno de R$ 
4,6 milhões cairá em dezembro, enquanto a 
segunda (R$ 5,5 milhões) e a terceira (R$ 17 
milhões) vão ser depositadas no prazo de 60 dias. 
Em abril, a prefeitura receberá um novo depósito de 
R$ 10 milhões. A partir daí, será uma parcela por 
ano, por vinte anos, de valor variável, entre R$ 6 
milhões e R$ 10 milhões.  Segundo Morato, a 
prefeitura utilizará as primeiras parcelas na 
reurbanização do bairro atingido de Ipaba do 
Paraíso e na melhoria do sistema de abastecimento 
de água no local.

março de 2025, e absolutamente confiante na 
vitória de seus clientes.
Cerca de 620 mil vítimas da tragédia de Mariana, 
entre municípios, indivíduos, entidades religiosas, 
comunidades tradicionais e empresas, são 
representadas pelo escritório na ação do Reino 
Unido. O valor total da indenização pedida é de 
aproximadamente R$ 230 bilhões.
  São 46 prefeituras na ação do Reino Unido, sendo 
37 de Minas Gerais. Os municípios buscam uma 
indenização de cerca de R$ 52,4 bilhões. O 
montante é quase oito vezes maior do que a cifra 

   O escritório de advocacia Pogust Goodhead, que 
representa os atingidos pelo rompimento da 
barragem do Fundão, em Mariana (região Central), 
em 2015, em ação no Reino Unido, estaria dizendo 
aos clientes que havia possibilidade de acordo com 
a BHP. Contudo, a mineradora anglo-australiana 
negou estar envolvida em negociação em relação 
ao   caso no exterior.
  Em nota, a BHP disse que seguirá com sua defesa 
na ação inglesa e que nega os pedidos em sua 
totalidade. Conforme a companhia, se a defesa for 
bem-sucedida, o caso do Reino Unido não terá 
prosseguimento. Por outro lado, se o caso 
prosseguir, a empresa não espera que ocorram 
pagamentos de indenização antes de 2028-2030 
naquela jurisdição.
  Para a BHP, a ação que começou a ser julgada no 
Reino  Unido  no  d ia  21  de  outubro ,  “é 
desnecessária, porque duplica questões por 
processos judiciais perante as cortes brasileiras, 
pelos programas implementados pela Fundação 
Renova desde 2016 e pelo acordo recém-assinado 
no Brasil”, homologado pelo Supremo Tribunal 
Federal (STF) em 6 de novembro.
  Por sua vez, o Pogust Goodhead informou que a 
possibilidade de um acordo com a BHP ou qualquer 
outra parte sempre esteve e estará no radar do 
escritório, que isso é uma obrigação de quem atua 
atendendo ao melhor interesse dos seus clientes.
  Para o escritório londrino, “quando a BHP vai a 
público dizer que não está disposta a acordo, 
demonstra uma infeliz estratégia de alongar o 
processo e atrasar o pagamento de compensações 
justas e integrais a vítimas que já esperam por mais 
de nove anos”.
  O Pogust Goodhead ainda disse, por nota, que está 
focado no julgamento da ação, que seguirá até 
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REPARAÇÃO: Mineradora Vale terá que pagar R$ 120 milhões 
em reparação a municípios da região Central de Minas

Os recursos serão diretamente repassados para os municípios de Itabirito, Ouro Preto, Rio Acima e Nova Lima.

15% para o Município de Nova Lima
E os 10% restantes serão usados para projetos de 
interesse social e ambiental, com proveitos para a 
região e indicação pelo MPMG. 
  Cada município ficará responsável pelo 
respectivo Plano de Compensação e Recuperação 
Integral para aplicação dos recursos e deverá 
fazer a prestação de contas ao Ministério Público.
Durante a assinatura do documento,  o 
coordenador do Centro de Apoio Operacional das 
Promotorias de Justiça de Defesa do Meio 

Ambiente (Caoma) e promotor de Justiça, Carlos 
Eduardo Ferreira Pinto, afirmou que foi 
autorizado pelo MPMG, na mesma data, o 
repasse de R$ 3,5 milhões para o Município de 
Ouro Preto, fruto de um outro Termo de 
Ajustamento de Conduta (TAC) assinado no 
início de 2024 com a Vale, para reparação de 
danos causados por fatos que ocorreram também 
na Mina de Fábrica.
  “O valor será usado na 2ª fase da pavimentação 
da MG-440, uma demanda antiga da população 
do distrito de Engenheiro Corrêa, que será 
diretamente beneficiada. Este é o segundo 
repasse feito para a pavimentação da rodovia, que 
já recebeu outros R$ 5 milhões anteriormente”, 
apontou o promotor. 
“Dos casos relacionados a impactos por elevação 
dos níveis de emergência de barragens em Minas, 
este era o único ainda pendente de acordo no 
MPMG”, considerou o responsável pela 
Coordenadoria Regional das Promotorias de 
Justiça do Meio Ambiente das Bacias dos Rios 
das Velhas e Paraopeba do MPMG, o promotor de 
Justiça Lucas Pardini Gonçalves.
  “O atual Termo de Compromisso é resultado de 
um aperfeiçoamento de outros acordos assinados 
anteriormente em benefício de populações que 
sofreram danos provocados pelos níveis de 
emergência da Vale, como ocorreu em Macacos 
(distrito de Nova Lima) e Barão de Cocais”, 
avaliou o coordenador estadual de Meio 
Ambiente e Mineração do MPMG e promotor, 
Lucas Marques Trindade.
Ainda segundo ele, “diferentemente dos 
compromissos anteriores, o atual acordo prevê o 
repasse da mineradora diretamente para os 
municípios, respeitando a autonomia dos 
gestores para aplicação em áreas prioritárias de 
políticas públicas”.
O Termo de Compromisso faz parte da solução 
consensual de cinco Inquéritos Civis e um 
Procedimento Administrativo instaurados pelo 
MPMG contra a mineradora Vale.

  Entre os danos, estão a evacuação de diversas 
famílias, a remoção de bens de valor histórico e 
cultural de Itabirito, o cancelamento de eventos, 
com prejuízos tanto para o comércio quanto para 
o turismo.
Qual vai ser a destinação dos R$ 120 milhões que 
serão pagos pela Vale?
30% serão destinados diretamente para o 
Município de Itabirito,
30% para o Município de Ouro Preto,
15% para o Município de Rio Acima,

  A Vale assinou um Termo de Compromisso com 
os municípios de Itabirito, Ouro Preto, Rio Acima 
e Nova Lima, e com o Ministério Público de 
Minas Gerais (MPMG), se comprometendo a 
repassar R$ 120 milhões para reparação de danos.
  O valor será destinado para o plano de 
compensação e reparação integral dos danos 
socioambientais, socioeconômicos e morais 
coletivos causados pela elevação dos níveis de 
emergência das Barragens Forquilha I, II, III, IV e 
Grupo, na Mina de Fábrica, e da Barragem 
Vargem Grande, na Mina de Abóboras, que 
ocorreram entre 2019 e 2021, na região Central 
de Minas
  O acordo é fruto de tratativas realizadas ao longo 
de 2023 com a mineradora, intermediadas pelo 
MPMG, por meio do Centro de Apoio 
Operacional das Promotorias de Justiça de 
Defesa do Meio Ambiente (Caoma), da 
Coordenadoria Estadual de Meio Ambiente e 
Mineração (Cema), da Coordenadoria Regional 
das Promotorias de Justiça do Meio Ambiente das 
Bacias dos Rios das Velhas e Paraopeba, das 
Promotorias de Justiça de Nova Lima, Ouro 
Preto, Itabirito e Rio Acima.

Veja quem assinou o termo 
Representantes do MPMG, representantes da 
Vale S/A, pelo prefeito de Itabirito, Orlando 
Caldeira; pelo procurador do município de Ouro 
Preto, Diogo Ribeiro, representando o prefeito de 
Ouro Preto, Ângelo Oswaldo de Araújo Santos; 
pelo o prefeito de Nova Lima, João Marcelo 
Dieguez Pereira e pelo prefeito de Rio Acima, 
Felipe do Waldiney.
Com a elevação dos níveis de emergência das 
barragens na Mina de Fábrica e Mina de 
Abóboras houve a evacuação das respectivas 
Zona de Autossalvamento (ZAS) e Zona de 
Segurança Secundária (ZSS) e, ainda, com as 
obras de descaracterização de estruturas desses 
complexos minerários, vieram os impactos 
sociais, econômicos e ambientais para a região.
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IR: Como ficará a dedução dos gastos com saúde após as 
mudanças no Imposto de Renda?

Governo anunciou alterações na tabela e vai limitar isenção por doença grave.

profissional ou clínica odontológica
Colocação e manutenção de aparelho ortodôntico desde que a 
conta seja emitida pelo dentista
Educação de pessoas com deficiência física ou mental 
comprovada por laudo médico e com pagamento feito a entidades 
voltadas a deficientes
Internação de idosos em estabelecimento geriátrico, desde que o 
local atenda regras do Ministério da Saúde e tenha licença de 
funcionamento concedida por autoridades municipais, estaduais 
ou federais
Cirurgia plástica, reparadora ou não, com o objetivo de prevenir, 
manter ou recuperar a saúde do paciente
Marca-passo incluído na conta do hospital ou do profissional
Lente intraocular colocada em cirurgia de catarata com a conta 
emitida pelo hospital ou médico
Transfusão de sangue com pagamento feito a profissionais e 
empresas autorizadas
Planos de saúde ou prestadoras de benefícios que realizam serviço 
de saúde domiciliar ou atendimento pré-hospitalar de urgência, 
como UTIs (Unidades de Tratamento Intensivo) móveis
Pagamentos a médicos e hospitais por serviços e exames para 
fertilização in vitro, mas só é dedutível na declaração da mulher, 
que é a paciente. A exceção é se ela constar como dependente de 
outro declarante
Entram como gasto médico, mas só se estiver na conta do hospital 
ou clínica
Remédios
Vacinas
Exames
Enfermeiros
Massagistas
Nutricionistas
Assistente social
Instrumentadores e materiais cirúrgicos
Quais despesas médicas que não podem ser deduzidas no imposto 
de renda?
Remédios
Vacinas
Óculos e lentes de contato
Reembolso pago por plano de saúde ou seguro-saúde
Despesas de acompanhante em hospital, como acomodação e 
transporte
Hospedagem e passagens para tratamento médico
Pagamentos a enfermeiros, massagistas, nutricionistas, assistente 
social e cuidador de idosos
Teste de Covid-19 feito em farmácias ou autoteste
Despesas de saúde com pessoas que não são dependentes ou não 
constam como alimentados
Prótese de silicone (só é dedutível se estiver na conta do hospital)
Instrumentador e material cirúrgico (só é dedutível se estiver na 
conta do hospital)
Exame de DNA para comprovar paternidade
Coleta, seleção e armazenagem de células-tronco, oriundas de 
cordão umbilical
Internação hospitalar em residência (só é dedutível se estiver com 
fatura de hospital)
Reprodução assistida com “barriga de aluguel”, mesmo com 
pagamento a hospitais ou médicos
Por que gastos com saúde lideram a lista da malha fina?
Dados de 2024 da Receita Federal mostram que os gastos com 
saúde lideram a lista de malha fina. Ao todo, 1,5 milhão de 
declarações ficaram retidas na malha nete ano, de um total de 45,5 
milhões de documentos enviados neste ano.
Segundo o fisco, 6 em cada 10 declarações que caíram na malha 
têm erro nas deduções com gastos em geral. Deste total, 51,6% 
tiveram a declaração retida por falha ao declarar despesas com 
saúde.
Em seguida, vêm a omissão de rendimentos, que representa 27,8% 
do total. Até 2022, a omissão de renda -seja do titular ou do 
dependente- era líder de malha fina.
O motivo, segundo especialistas, são a tentativa de deduzir gastos 
não permitidos em lei, a falta de recibo para comprovar as 
despesas e, em alguns casos específicos, documentos que não 
condizem com a realidade do gasto.

Fibrose cística (mucoviscidose)
Hepatopatia grave
Síndrome de Talidomida
Como ficará a dedução dos gastos com saúde no IR de 2025?
As mudanças propostas por Haddad e sua equipe econômica 
devem impactar a declaração do IR de 2026, porque o início da 
validade está prevista para 2025. Portanto, na declaração do 
Imposto de Renda de 2025 nada muda.
As regras para declarar, no entanto, ainda serão apresentadas 
pela Receita Federal no final de fevereiro ou início de março, 
antes da entrega das declarações, que começa em 15 de março.
Os contribuintes continuam autorizados a deduzir gastos 
médicos que estejam ligados a clínicas e hospitais, 
profissionais como médicos e dentistas, exames e outros.
Os gastos com saúde são deduzidos da base de cálculo do IR, o 
que diminui o imposto a ser pago.
Essas despesas são declaradas na ficha “Pagamentos 
Efetuados” e devem ser comprovadas por meio de recibos e 
comprovante de pagamento. Caso sejam muito altas e/ou 
incompatíveis com a renda, podem levar o contribuinte à malha 
fina. Se a documentação estiver errada, a declaração também 
vai para a malha.
Quais são as despesas médicas dedutíveis do imposto de renda?
Consultas e tratamentos com médicos, dentistas, psicólogos, 
fisioterapeutas, terapeutas ocupacionais e fonoaudiólogos, 
entre outros
Planos de saúde médicos e odontológicos
Cirurgias e internações hospitalares
Teste de Covid-19, desde que feitos em laboratórios de análises 
clínicas, hospitais e clínicas
Seguro-saúde, que é oferecido por empresas domiciliadas no 
Brasil e cobrem despesas médicas, odontológicas ou 
hospitalares
Exames laboratoriais e radiológicos em clínicas ou laboratórios
Aparelhos ortopédicos e próteses ortopédicas (como pernas e 
braços mecânicos, cadeiras de rodas, andadores, palmilhas e 
calçados especiais) desde que sejam comprovados com receita 
médica ou integrem a conta da clínica ou do hospital
Aparelhos dentários e próteses que substituem dentes (como 
dentaduras ou coroas), desde que comprovados com receita e 
nota fiscal em nome do beneficiário ou integrem o valor pago ao 

  O governo do presidente Luiz Inácio Lula da Silva (PT) 
anunciou alterações na tabela e nas regras do Imposto de 
Renda. As medidas compõem a reestruturação fiscal e o novo 
pacote de ajuste econômico.
  Trabalhadores, aposentados e pensionistas do Instituto 
Nacional do Seguro Social (INSS) e de regimes próprios, e 
servidores públicos com renda de até R$ 5 mil ficarão isentos do 
IR. Hoje, a isenção está na faixa de até dois salários mínimos. 
Quem ganha mais de R$ 50 mil pagará mais imposto.
  Para compensar a medida, o ministro Fernando Haddad (PT) 
resolveu limitar uma despesa com saúde que impacta o 
imposto, que é a isenção para aposentados com doenças graves 
listadas na lei de quem ganha mais de R$ 20 mil.
Segundo Haddad e seus assessores econômicos, a medida não 
impacta no direito de deduzir gastos com saúde, e isso não 
deverá mudar. As deduções das despesas médicas no IR não 
têm limite de valor, mas precisam seguir algumas regras. Hoje, 
elas são o principal motivo de malha fina.
Tire suas dúvidas
Como será a limitação da isenção por doença grave?
O ministro anunciou que aposentados do INSS e de regimes 
próprios que não pagam Imposto de Renda porque têm doenças 
como câncer ou Aids, entre outras, vão perder essa gratuidade 
caso a renda seja acima de R$ 20 mil.
O alto valor deve atingir servidores públicos de carreiras de 
elite, do Judiciário, militares e parlamentares. No caso de 
aposentados do INSS, o teto dos benefícios, hoje em R$ 
7.786,02, fica bem abaixo desse limite.
Quem tem direito à isenção por doença grave?
A isenção do IR em benefícios previdenciários está prevista na 
lei 9.250, de 26 de dezembro de 1995, e inclui rendimentos 
como auxílio por incapacidade temporária (antigo auxílio-
doença), auxílio-acidente, aposentadoria por incapacidade 
permanente (antiga aposentadoria por invalidez) que seja 
decorrente de acidente em serviço e benefícios concedidos a 
portadores de doenças profissionais ou doenças graves.
A isenção do IR sobre o benefício para quem é aposentado e tem 
doença grave ocorre só após o segurado passar por perícia no 
INSS ou órgão de saúde de regime próprio.
O exame pericial pode ser agendado no aplicativo ou site Meu 
INSS ou pelo telefone 135. Além do número do CPF e demais 
documentos pessoais, o segurado terá de apresentar laudos 
médicos que comprovem o direito.

Veja as doenças graves que dão direito à isenção no IR
Tuberculose ativa
Alienação mental
Esclerose múltipla
Câncer
Aids
Cegueira
Hanseníase
Paralisia irreversível e incapacitante
Cardiopatia grave
Doença de Parkinson
Espondiloartrose anquilosante
Nefropatia grave
Estados avançados da doença de Paget (osteíte deformante)
Contaminação por radiação
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EXPANSÃO: Sicredi Integração RS/MG inaugura segunda 
agência em Montes Claros (MG)

Cooperativa de crédito tem agora 15 agências em funcionamento em Minas Gerais.

que é a marca do Sicredi”, salienta. 
  A inauguração contou com a presença do 
presidente da Sicredi Integração RS/MG, Adilson 
Metz, membros da diretoria executiva, 
colaboradores, associados e lideranças de Montes 

Claros. Em breve, mais agências serão abertas, 
fortalecendo a atuação da cooperativa de crédito e 
ampliando para mais pessoas o modelo de gestão 
que valoriza a participação dos associados, que 
exercem o papel de donos do negócio.

20 mil habitantes, ou seja, faz todo sentido ter o 
Sicredi inserido nessa comunidade para 
contribuir com o desenvolvimento e dessa forma 
agregar renda e melhorar a qualidade de vida das 
pessoas, praticando o cooperativismo de essência 

   Em processo de expansão, a Sicredi Integração 
RS/MG inaugurou mais uma agência na última 
sexta-feira (29/11), em Minas Gerais. Trata-se da 
segunda unidade em Montes Claros, cidade 
situada na região Norte de MG, e a 15ª neste 
Estado. A estrutura que opera na Avenida 
Francisco Gaetani, 1000, no Bairro Major Prates, 
tem mais de 300 m² e proporciona um amplo, 
moderno e acolhedor espaço para os associados. 
Sob a gerência de Franciellen Viriato, a 
instituição financeira cooperativa atende de 
segunda a sexta-feira das 10h às 16h, tem 
disponíveis caixas eletrônicos das 06h às 22h, 
além de oferecer todo o suporte digital via site, 
whatsapp e aplicativo. 
  Gerente regional de desenvolvimento MG, 
Fabrício Closs destaca que essa agência tem um 
grande significado no plano de expansão da 
região, abrangente a 26 municípios. “Logo nos 
disseram que Major Prates era um bairro com 
vida própria e evidenciamos isso na prática. 
Estamos falando de uma população que passa dos 
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CASA DA ÓPERA, em Ouro Preto, recebe o show “Choros, 
Valsas e Outros Lirismos Brasileiros”, de Heloísa Fernandes e 

Toninho Carrasqueira
O repertório dos concertos propõe uma rica combinação de composições autorais e homenagens a grandes ícones da música, como Pixinguinha, Moacir Santos, Hermeto Pascoal e Radamés Gnattali.

de improvisação, conferindo a cada apresentação 
uma interpretação única. 
  Além dos concertos, os músicos irão oferecer 
uma oficina no dia 12, das 14h às 16h, no 
Departamento de Música da UFOP. A atividade, 
com foco na técnica instrumental e na criação 
musical, também será voltada para o estudo de 
improvisação e  os  princípios  do livro 
“Divertimentos-Descobertas”, escrito por 
Toninho Carrasqueira. 
Os concertos e a oficina contarão com recursos de 
acess ib i l idade ,  in térpre tes  de  l ibras , 
audiodescrição, monitores disponíveis para apoio 
e espaços acessíveis para cadeirantes.
   O projeto “Choros, Valsas e Outros Lirismos 
Brasileiros” é uma realização do Ministério da 
Cultura: Brasil União e Reconstrução, por meio 
da Lei Rouanet, com patrocínio exclusivo do 
Instituto Cultural Vale, coordenação geral e gestão 
da Borandá Produções, produção local da Veredas 
Produções e apoio da Prefeitura de Ouro Preto e 
da Universidade Federal de Ouro Preto (UFOP).  

  Nos dias 13 e 14 de dezembro, às 20h, um dos 
mais tradicionais teatros das Américas, a Casa da 
Ópera, em Ouro Preto, recebe a pianista Heloísa 
Fernandes e o flautista Toninho Carrasqueira com 
o show "Choros, Valsas e Outros Lirismos 
Brasileiros", que está em turnê por seis cidades 
brasileiras,  de norte a sul do país.  As 
apresentações, gratuitas e abertas a todos os 
públicos, oferecem uma viagem musical que 
atravessa épocas, explorando a riqueza e 
diversidade da música brasileira.
  O repertório dos concertos propõe uma rica 
combinação de composições autorais e 
homenagens a grandes ícones da música, como 
Pixinguinha, Moacir Santos, Hermeto Pascoal e 
Radamés Gnattali. Os arranjos apresentam uma 
mistura criativa que transita entre a tradição e a 
modernidade, mantendo o espírito original das 
obras ao mesmo tempo em que incorporam 
elementos inovadores e trazem histórias e 
curiosidades sobre os compositores. Heloísa e 
Toninho também se destacam por sua habilidade 

Foto: Milton Montenegro / Divulgação

Reajuste salarial 
   Ademais, outro tema que gerou debates foi a 
aprovação do reajuste salarial para os agentes 
políticos de Mariana, que será aplicado no 
próximo governo. O projeto estabelece os 
seguintes valores: 
Prefeito: R$ 30 mil / Vice-prefeito: R$ 24 mil / 
Secretários municipais: R$ 18 mil / Vereadores: 

R$ 13.202,55
O projeto foi aprovado pela maioria dos 
parlamentares, mas enfrentou resistência de 
Ronaldo Bento, Pedrinho Salete e Sônia Azzi, 
que votaram contra o projeto, afirmado que 
foram contrários aos projetos desde que 
chegaram à Casa Legislativa e que optaram por 
manter o posicionamento inicial.

desses insumos”, pontuou.
  Já o vereador Marcelo Macedo questionou a 
efetividade das ações da própria Câmara para 
resolver os problemas enfrentados pela 
população: “Nós, como vereadores, também 
temos nossa responsabilidade. Precisamos tomar 
providências sérias e ser mais ativos na 
fiscalização e na busca de soluções”, enfatizou. 

  Contudo, durante a última reunião ordinária da 
Câmara de Mariana alguns projetos entraram em 
votação, mas o requerimento n.º 86/2024, de 
autoria do vereador José Sales, foi o ponto de 
partida para uma discussão sobre a crise no 
atendimento básico de saúde no município. O 
documento solicita à Secretaria de Saúde 
informações detalhadas sobre os custos, 
investimentos e pagamentos realizados nos 
últimos quatro anos para exames de imagem. 
Segundo o autor do requerimento, o pedido visa 
esclarecer problemas como a falta de realização 
de exames, que têm gerado diversas reclamações. 
  Entretanto, o debate ganhou força com as 
manifestações de outros parlamentares, como 
Ronaldo Bento, que ressaltou a gravidade da 
situação na saúde pública. Ele denunciou a falta 
de fraldas geriátricas, dietas especiais para 
pacientes acamados e medicamentos básicos, 
como dipirona, nas unidades de saúde.
“É falta de humanidade deixar faltar insumos 
básicos, principalmente para quem mais precisa. 
Precisamos de uma resposta emergencial da 
Secretaria de Saúde para garantir o mínimo de 
dignidade às famílias afetadas”, afirmou o 
vereador Ronaldo Bento. 
  A indignação foi reforçada pelos vereadores 
Fernando Sampaio e Maurício da Saúde, que 
destacaram o impacto dessa crise nas famílias 
mais vulneráveis. Para Fernando Sampaio, a 
saúde deveria ser prioritária em detrimento de 
outras áreas. “Entre cortar uma obra e garantir 
alimentação para quem precisa, a escolha é 
óbvia. Estamos falando de vidas que dependem 

R$ 13.202,55: Esse é o reajuste salarial dos vereadores da 
Primaz de Minas para 2025

Sônia Azzi, Ronaldo Bento e Pedrinho Salete, votaram desfavoráveis.
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CRAS VOLANTE expande ações no segundo semestre de 2024
CRAS Volante ampliou o alcance de seus serviços neste segundo semestre, registrando mais de 300 atendimentos, levando suporte socioassistencial e 

fortalecendo vínculos comunitários nas localidades distantes da sede.

comunitário. Outra parceria de destaque ocorreu com 
o CRAS de Antônio Pereira durante a festa das 
crianças, em outubro, promovendo a integração 
familiar.
Essas e outras ações, que foram realizadas nos 
últimos meses, estão sendo festejadas no aniversário 
de inauguração da van do CRAS Volante, celebrado 
neste mês de novembro. As atividades incluem a 
conscientização sobre o Novembro Azul, focado na 

saúde do homem.
  No mês de outubro, o Outubro Rosa foi marcado 
pelo “Dia da Beleza”, em Engenheiro Corrêa, 
oferecendo serviços estéticos e conscientização sobre 
a prevenção do câncer de mama, em parceria com as 
voluntárias Beth Santos e Patrícia Lessa. Na 
comunidade de Mota, a enfermeira Larissa de Souza 
Ferreira Pimentel ministrou uma palestra sobre o 
tema.
Em setembro, o CRAS Volante participou das ações 
do Setembro Amarelo, promovendo rodas de 
conversa e palestras sobre saúde mental, proteção 
emocional e prevenção ao suicídio.
  Já em agosto, as atividades focaram na luta contra a 
violência à mulher, em parceria com o CRAS Santa 
Rita, com rodas de conversa, oficinas de 
empoderamento feminino e distribuição de materiais 
informativos, além de criar um espaço acolhedor para 
o diálogo e apoio às mulheres da comunidade.
 O serviço itinerante também tem colaborado com as 
ações da Câmara Cidadã, levando serviços de 
assistência social a vários bairros. As atividades 
seguem reforçando o compromisso com a promoção 
da saúde e bem-estar da população de Ouro Preto, 
refletindo o contínuo esforço da equipe no trabalho 
social comunitário.

adolescentes e idosos, promovendo reflexões sobre a 
convivência em comunidade e a coexistência com a 
natureza.
  O CRAS Padre Faria também recebeu apoio do 
CRAS Volante, com visitas domiciliares e 
intensificação dos atendimentos na região de Catarina 
Mendes. A parceria se estendeu à Associação Dom 
Barroso, no bairro Taquaral, onde foram realizadas 
orientações e serviços para o fortalecimento 

  O Centro de Referência de Assistência Social 
(CRAS) Volante ampliou suas atividades neste 
segundo semestre de 2024, alcançando cada vez mais 
as comunidades distantes da sede de Ouro Preto. Por 
meio do serviço itinerante, a equipe técnica leva 
orientações e suportes a famílias em situação de 
vulnerabilidade,  fortalecendo os vínculos 
comunitários e facilitando o acesso às políticas 
públicas essenciais.
  O CRAS Volante utiliza uma van equipada como 
um escritório móvel, permitindo 337 atendimentos 
nas regiões remotas neste segundo semestre, 
oferecendo serviços socioassistenciais, como 
CadÚnico, Bolsa Família, Benefício de Prestação 
Continuada (BPC/Loas), requerimento para a Carteira 
do Autista (CIPTEA), ID Jovem. Como também 
atividades socioeducativas, através de oficinas e 
palestras, direitos sociais, convivência familiar e 
comunitária além do fortalecimento de vínculos.
  Em parceria com o CRAS de Cachoeira do Campo, 
o CRAS Volante ampliou as atividades do Serviço de 
Convivência e Fortalecimento de Vínculos (SCFV) 
em mais locais, como nas regiões de Mota, Miguel 
Burnier e Engenheiro Corrêa. Foi implementada a 
“Maleta Conviver”, doada pelo Canal Futura, com 
recursos pedagógicos para atividades com crianças, 

sensibilidade nas decisões que afetam a 
população”, observa Sônia.
  Apesar do cenário, há quem veja na eleição de 
Sônia Azzi como vice-prefeita um marco que 
pode transformar essa realidade. “Minha 
presença no executivo é uma oportunidade de 
mostrar que a liderança feminina é necessária e 
faz a diferença. Quero que as mulheres vejam 
que é possível, sim, ocupar esses espaços. E 
mais: quero abrir portas para que  elas venham 
com força nas próximas eleições”, afirma.
  A discussão sobre a participação feminina, no 
entanto, não se limita às candidaturas. “É 
preciso promover educação política desde cedo, 
incentivar as meninas a acreditarem que têm um 
papel fundamental na sociedade e criar redes de 
apoio para mulheres que querem se lançar. A 
política ainda é um território desafiador, mas a 
união pode mudar isso”, destaca.
  A ausência de mulheres no legislativo, diz a 
futura vice-prefeita, é uma perda difícil de 
calcular. “As mulheres têm uma visão que 

considera o impacto humano das políticas 
públicas. Saúde, educação, assistência social: 
esses temas têm a ver com a vida real das 
pessoas, e as mulheres costumam trazer essa 
sensibilidade para o debate. Sem isso, o 
legislativo fica incompleto.”
Movimentos suprapartidários, ela argumenta, 
podem ser um caminho eficaz para mudar esse 
panorama. “Quando   deixamos as diferenças 
ideológicas de lado e nos unimos por uma causa 
comum, como a ampliação da participação 
feminina, conseguimos resultados mais 
concretos e duradouros”, acredita.
Com um discurso que mistura análise crítica e 
esperança, Sônia Azzi já projeta o que quer 
deixar como legado. “Minha meta como vice-
prefeita é abrir caminhos e mostrar que Mariana 
só tem a ganhar com mais mulheres na política. 
Quero construir uma base para que, daqui a 
quatro anos, tenhamos muitas vereadoras 
eleitas”, conclui. 
Por Geize Dias

seguem sub-representadas nos espaços de 
decisão política. “Isso tem um impacto direto. A 
ausência feminina significa menos pluralidade e 

  A ausência de mulheres eleitas para a Câmara 
de Vereadores de Mariana é um dado que 
provoca reflexões. Nenhuma das candidatas 
conseguiu superar as barreiras das urnas, e a 
cidade, que já vive desafios históricos de 
reconstrução e reparação, agora também precisa 
lidar com a falta de representatividade feminina 
em seu legislativo.
  Para a atual vereadora e futura vice-prefeita, 
Sônia Azzi, o resultado é um reflexo de questões 
culturais e estruturais que vão além das 
fronteiras da cidade. “Ainda há uma resistência, 
muitas vezes silenciosa, à presença das 
mulheres na política. Enfrentamos barreiras 
históricas, que começam dentro de casa, passam 
pelos partidos e chegam à campanha.   É como 
correr uma maratona com obstáculos, enquanto 
os homens, muitas vezes, têm uma pista livre”, 
avalia.
Mariana, no entanto, não está sozinha. Dados 
nacionais mostram que as mulheres, apesar de 
serem maioria da população e do eleitorado, 

A REPRESENTAÇÃO FEMININA QUE NÃO VEIO: 
Mariana sem mulheres no Legislativo

Sônia Azzi analisa a ausência de mulheres no legislativo de Mariana e defende a liderança feminina como agente de transformação.
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SAÚDE: Novos planos de saúde poderão ser cancelados 
com duas mensalidades atrasadas

Operadoras poderão avisar o beneficiário por WhatsApp e ligação telefônica.

representante da operadora; Por publicação em edital; 
Por meios eletrônicos previamente definidos em 
norma de 2019.
Já para contratos novos (assinados a partir de 
1º/12/2024), a notificação poderá ser feita por:
- Email, com certificado digital ou confirmação de 
leitura;
- Mensagem de texto (SMS ou WhatsApp), mediante 
resposta do beneficiário;
- Ligação telefônica gravada, com validação de dados;
- Carta com AR, ou entrega por representante da 
operadora, com comprovante de recebimento.
Segundo Alexandre Fioranelli, diretor de Normas e 
Habilitação de Produtos da ANS, as mudanças 
modernizam a regulação, ampliam a proteção ao 
consumidor e simplificam a comunicação entre 
operadoras e beneficiários.
A agência orienta que os beneficiários mantenham 
seus dados atualizados junto às operadoras para evitar 
falhas de notificação e reforça que o objetivo é 
permitir a regularização de dívidas antes do 
cancelamento do contrato.
O coordenador do programa de Saúde do Idec 
(Instituto de Defesa do Consumidor) Lucas Andrietta 
diz que as notificações por inadimplência são apenas 
parte de um problema maior: a má-comunicação entre 
operadoras e beneficiários.
"Qualquer avanço na regulamentação e fiscalização 
dessas práticas é bem-vindo, mas muitas pessoas 
enfrentam dificuldades com meios eletrônicos, como 
e-mails ou aplicativos. As operadoras devem esgotar 
todas as formas de contato antes de cancelar contratos 
de maneira prejudicial", diz.

  A ANS (Agência Nacional de Saúde Suplementar) 
adotou novas regras para o cancelamento de contratos 
de planos de saúde por inadimplência, válidas desde 
domingo (1º/12). As mudanças afetam todos os 
contratos assinados a partir de dezembro. Os planos 
assinados até 30 de novembro de 2024 seguem 
regidos pelas normas antigas.
  Nos contratos assinados a partir de dezembro, o 
cancelamento poderá ser feito após atraso de pelo 
menos duas mensalidades, seguidas ou não. Para 
contratos anteriores à nova regra, basta uma única 
fatura vencida há mais de 60 dias, consecutivos ou 
não, nos últimos 12 meses.
As mudanças, regulamentadas pela resolução 
normativa nº 593/2023, são aplicadas a diferentes 
tipos de beneficiário,   incluindo usuários de planos 
individuais ou familiares, empresários individuais, 
servidores públicos, e ex-empregados que pagam 
diretamente à operadora ou administradora de 
benefícios.
  Quem tem convênio como empresário individual, 
segundo a ANS, deverá ser previamente notificado 
sobre o cancelamento, informando a data em que o 
atendimento será interrompido. Já em contratos 
coletivos de empresas ou por adesão (feitos por meio 
de sindicatos e associações), beneficiários que pagam 
diretamente à operadora, como ex-empregados e 
servidores públicos, terão regras específicas definidas 
no contrato.
Veja as regras de notificação de inadimplência
Beneficiários de contratos antigos (assinados até 
30/11/2024) serão comunicados por: Carta com aviso 
de recebimento (AR); Pessoalmente, por um 

Endereço: Av. Manuel Leandro Corrêa, 252 - Mariana, MG
Telefone: (31) 3557-1772

LUSA
MATERIAL DE CONSTRUÇÃO
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JUNTOS PARA FORTALECER: Empresários se unem 
em Mariana com o objetivo de fortalecer parcerias

Ação visa união entre os empreendedores que durante Blitz apresentaram seus produtos e serviços a população marianense.

   
produtos e serviços que podem 
certamente influenciar na melhora do 
seu dia-a-dia, bem como falar sobre 
educação através da Escola que faz 
parte da parceria. Quem passou por lá 
encontrou novidades e promoções 
exclusivas.
    A blitz educativa ficou denomina 
em “Juntos para Fortalecer, cuidar e 
acolher” e entregou aos motoristas e 

pedestres promoções imperdíveis, 
brindes especiais e a oportunidade de 
fortalecer uma rede de apoio, no 
sentido  de  que  todos  tenham 
oportunidade de fazer boas compras e 
garantir descontos exclusivos além é 
claro de ofertar uma educação de 
qualidade aos filhos através da 
parceria com o Centro Educacional 
Doce Infância.

empresários que enfrentaram ao 
longo dos últimos anos momentos 
difíceis  e  que  estão  na  busca 
incessante de apresentar a população 
que estão aptos a proporcionar o que 
há de melhor nos serviços em que 
realizam no município.
    Uma ação coletiva, com o objetivo de 
promover a população do município 
ao acesso a  informações sobre 

 
   No dia 28 de novembro, em frente ao 
Centro de Convenções da cidade de 
Mariana  aconteceu  uma  Blitz 
Educativa histórica em parceria com a 
Farmácia Droga Rede, Contabilidade 
Contad, Fortaleza Macon e Centro 
Educacional  Doce Infância  em 
parceria com a Guarda Municipal do 
município de Mariana. Esta parceria 
d e m o n s t r a  q u e  e m p r e s a s  e 
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largada e a chegada serão na Praça Gomes 
Freire, e o percurso passará pelas principais ruas 
do centro histórico de Mariana, proporcionando 
uma experiência única aos participantes.
  A entrega dos kits será realizada no dia do 
evento, 20 de dezembro, das 16h às 19h30, na 
Praça Gomes Freire. O kit incluirá uma camisa 
comemorativa e um número de identificação 

com chip, que deverá ser utilizado durante a 
prova.

Para mais informações, os participantes podem 
acessar o regulamento completo no Portal da 
Prefeitura de Mariana.
Observação: Os participantes inscritos no lote 
extra não receberão a camisa comemorativa.

  O evento celebra a chegada das festas de fim 
de ano na cidade e, além de incentivar a prática 
esportiva, oferece aos participantes a 
oportunidade de apreciar as belas decorações de 
Natal espalhadas pelas ruas do centro histórico.
  A corrida acontecerá no dia 20 de dezembro, 
às 20h. As inscrições poderão ser feitas até o dia 
18 de dezembro no site da Cronochip. A 

ESPORTE: Lote Extra para Inscrição 
na 6ª Corrida das Luzes

A Prefeitura de Mariana, por meio da Secretaria de Esportes, abrirá um lote extra de inscrições para a 6ª Corrida das Luzes Night Run.

e faremos o atendimento de forma rápida e 
personalizada. Não perca tempo! Realize 
seu pré-cadastro e garanta sua vaga. (31) 
988012790 – (31) 3 5571384 – (35) 9 8457-
8191
ACIAM/CDL Mariana, trabalhando para 
você!

Condições da linha de crédito:                                                                                                                           
Prazo de pagamento: de 12 a 24 meses. 
Carência: até 6 meses. Taxas de juros: a 
partir de 0,37% ao mês
Interessado em simular as condições ou 
saber mais? Entre em contato através dos 
telefones (31) 988012790 – (31) 3 5571384 

    A linha de crédito exclusiva do BDMG já 
está disponível para empresas de Mariana. 
Garanta sua vaga agora mesmo! O pré-
cadastro já está aberto, e os recursos são 
limitados. Não perca essa oportunidade de 
impulsionar o seu negócio com condições 
imperdíveis.

DIVERSIFICA MARIANA: linha de crédito 
para empresas do município de Mariana 

A Associação Comercial/CDL de Mariana tem uma excelente notícia para você.
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A iniciativa visa a fomentar a cadeia produtiva local, 
incentivando a participação de empresas marianenses 
nos projetos da mineradora e gerando mais empregos e 
renda para a cidade. Para Ana Cristina Coura Mol, 
presidente da ACIAM/CDL, o evento reforça o 
compromisso da empresa com a cidade. “A Cedro mostra 
mais uma vez que nossa cidade está em suas prioridades e 
que valoriza as empresas locais”, afirmou.
  O empresário Alexandre Isaac, representante da Murici, 
especializada em máquinas e materiais de construção, 
destacou a relevância do encontro. “Queremos conhecer 
mais a Cedro. Saber suas demandas é importante para 
poder oferecer o melhor de nossa empresa”, disse ele, 
enfatizando o papel de eventos como esse na 
aproximação entre fornecedores e a cadeia de 
suprimentos da mineradora.
  Fábio Dantas, da Fermat, que atua no segmento de 
Equipamentos de Proteção Individual (EPIs) e 
uniformes, também reconheceu a oportunidade. “Nós 
aqui em Mariana podemos fornecer materiais de 
qualidade. Conhecer as demandas da Cedro e saber como 
atendê-la é primordial”, declarou, destacando o potencial 
das empresas locais para atender às expectativas da 
mineradora.
  Representando a ACIAM/CDL, Helielcio Vieira 
enfatizou os benefícios que eventos como esse trazem 
para os associados da entidade. “Participar de eventos 
como esse pode significar aumento em vendas. Às vezes, 
por detalhes que o empresário não conhece, deixa de 
fazer vendas. A Cedro já é nossa parceira, e isso ainda 
pode crescer muito”, avaliou.
Ao promover este evento, a Cedro Mineração reafirma 
seu compromisso com o desenvolvimento sustentável da 
região, investindo em parcerias sólidas com a 
comunidade e buscando soluções que beneficiem a todos. 
A iniciativa também demonstra a importância da 
colaboração entre o setor privado e o poder público para o 
crescimento econômico e social de Mariana.

  Na última terça-feira dia 03 de dezembro a Cedro 
Mineração em parceria com a ACIAM/CDL Mariana e 
Prefeitura do município, realizaram no centro de 
convenções, o Encontro de Negócios. Workshop 
promovido pela Cedro Mineração em conjunto com a 
ACIAM/CDL e a Prefeitura de Mariana reuniu empresas 
locais e destacou oportunidades para fornecedores
  A Cedro Mineração, ciente de seu papel como motor da 
economia local, realizou em Mariana no dia 3 de 
dezembro um Encontro de Negócios, reunindo empresas 
da região e fortalecendo suas parcerias. O evento, 
promovido em conjunto com a Associação Comercial 
Industrial e Agropecuária de Mariana (ACIAM/CDL) e a 
Prefeitura Municipal, demonstra o compromisso da 
mineradora em impulsionar o desenvolvimento 
econômico da cidade, oferecendo oportunidades 
concretas para que empresas se tornem fornecedoras e 
cresçam junto com a companhia.
  A tarde foi marcada por apresentações que abordaram as 
principais etapas para que as empresas possam se tornar 
fornecedoras da Cedro Mineração. Entre os pontos 
discutidos estavam a necessidade de organização interna, 
atenção aos prazos e o cumprimento das exigências de 
mercado. 
  Durante o encontro, Allan Vidigal Bastos, gerente de 
Suprimentos da Cedro Mineração, apresentou um 
panorama das necessidades da empresa e destacou os 
critérios essenciais para ser um fornecedor. “Esses três 
pontos são importantes: resposta rápida a pedidos de 
orçamento, entrega garantida e preço. Às vezes fazemos 
pedidos de orçamento e nem somos respondidos. A 
entrega também é importante. Fica impossível para 
empresas como a Cedro não receber a compra no local 
desejado. Quanto ao preço, muitas vezes mais caro, 
privilegiamos a cidade onde trabalhamos. Esse é um 
pedido da diretoria. Sabemos do papel social que nossa 
empresa possui e valorizamos muito a cidade de 
Mariana”, explicou.

ENCONTRO DE NEGÓCIOS: Cedro 
em parceria com a ACIAM/CDL busca 

unir empresas do município de 
Mariana e gerar oportunidades
Objetivo é aproximar a Cedro e suas parceiras do comércio local de Mariana.
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Endereço: Arantes Móveis - Rua Aleijadinho - 391 - Centro
Gonçalves Center: Rua Diamantina, 376- Cabanas

Telefone: 35573733 /
971944913

Guarda roupa colibri 6 portas 
Kit de pés e opcional

CONFIRA PROGRAMAÇÃO: Passeio noturno no Parque Horto 
dos Contos abre a terceira semana do Natal de Ouro Preto

Nesta quarta-feira (04/12), tem início a programação da terceira semana do Natal de Ouro Preto, maior incentivadora da cultura em Minas Gerais.

20h – CORTEJO NATALINO
Local: Praça Tiradentes até Largo da Alegria
Cortejo natalino com Fanfarra do Marília e Animadores Ouro Preto, com 
participação do Papai Noel, elfos, Grinch, Mickey, Minnie, Pato Donald e Pateta.
07 de dezembro de 2024 (sábado)
16h – CORO DE NATAL OURO PRETO
Local: Museu Casa dos Contos – R. São José, 12 – Centro histórico
18 às 20h – CASA DO PAPAI NOEL
Local: Casa de Gonzaga – Rua Cláudio Manoel, 61 – Centro histórico
20h – PROJEÇÃO MAPEADA 
Local: Fachada da Igreja de São Francisco de Assis
19h – SERENATA NAS JANELAS
Local: Casa de Cultura de Cachoeira do Campo – Praça Felipe dos Santos, 39
Apresentação Nando Santos
MOSTRA DE NATAL – FEIRA DE ARTESANATO
Data: 07 a 22 de dezembro
Horário: Terça a sábado de 10h até 19h e Domingo de 10h até 16h
Local: Museu Casa dos Contos – Rua São José, 12 – Centro histórico

Mickey, Minnie, Pato Donald e Pateta. 
Casa do Papai Noel
Quem quiser tirar fotos gratuitas, não precisa sair de Ouro Preto. 
O velhinho estará na Casa de Gonzaga (em frente a Feirinha de 
Pedra Sabão) na sexta-feira (6) e no sábado (7) de 18 às 20h.
Projeção mapeada
Todas as sextas e sábados será realizada a projeção mapeada 
(video mapping) na fachada da Igreja São Francisco de Assis, 
considerada uma das obras-primas do barroco brasileiro, além 
de ser uma das maiores realizações do Aleijadinho. A projeção 
mapeada é uma técnica que transforma a superfície da igreja em 
uma tela de mídia. 
Mostra de Natal do Museu Casa dos Contos
No sábado (07/12), haverá abertura da Mostra de Natal do 
Museu Casa dos Contos, realizada em parceria com a 
Associação de Voluntários de Ouro Preto (AVOP). Este evento 
especial reúne entidades locais e associações de artistas e 
artesãos de Ouro Preto, que irão apresentar seus belíssimos 
trabalhos artesanais. Às 16h, o Coro de Natal de Ouro Preto 
apresentará no Museu.

Confira a programação da terceira semana do evento:
05 de dezembro de 2024 (quinta-feira)
19h – CORTEJO NATALINO NA BAUXITA
Zé Pereira do Club dos Lacaios, Pastorinhas do Padre Faria
Concentração no Galpão 89, até a Praça Vereador Jorge Pedrosa 
pela Rua João Pedro da Silva
06 de dezembro de 2024 (sexta-feira)
18 às 20h – CASA DO PAPAI NOEL
Local: Casa de Gonzaga – Rua Cláudio Manoel, 61 – Centro 
histórico
20h – PROJEÇÃO MAPEADA 
Local: Fachada da Igreja de São Francisco de Assis 

  Abrindo a programação, haverá um passeio noturno guiado 
pelo historiador André Castanheiras pelo Parque Municipal 
Horto dos Contos, com início pela portaria ao lado do Chafariz 
da Basílica Menor Nossa Senhora do Pilar. Em seguida, será 
realizado o acendimento das luzes do Museu Casa dos Contos, 
com o lançamento do concurso de fachadas promovido pela 
Câmara dos Dirigentes Lojistas de Ouro Preto (CDL Ouro 
Preto).
  Na quinta-feira (05/12), a programação será na Bauxita, com o 
cortejo do Zé Pereira do Club dos Lacaios, bloco de carnaval 
mais antigo do Brasil, fundado em 1867, que se apresentará com 
as Pastorinhas do Padre Faria. A concentração será em frente ao 
Galpão 89 e seguirá até a Praça Vereador Jorge Pedrosa pela 
Rua João Pedro da Silva.
  De acordo com Gilson Martins, coordenador do evento e 
diretor executivo da Holofote, o Natal de Ouro Preto tem uma 
programação com atividades para todas as idades, destacando-
se como um destino imperdível para vivenciar a magia desta 
época. "Temos em Ouro Preto a maior árvore de Natal das 
cidades históricas e a iluminação foi pensada para não 
prejudicar o visual dos casarões da cidade patrimônio mundial”, 
explica.
  O Natal de Ouro Preto é uma realização da Prefeitura de Ouro 
Preto e Governo de Minas Gerais, com patrocínio da Cemig, 
produção da Holofote Cultural e apoio da Associação 
Comercial e Empresarial de Ouro Preto (ACEOP), Câmara dos 
Dirigentes Lojistas de Ouro Preto (CDL), Associação Turística 
Circuito do Ouro, Saneouro, InterOuro, Op Expert, Restaurante 
Sebastião e Buena Vista Hostel.
Cortejo natalino com personagens da Disney
Na sexta-feira (06/12) é a vez do famoso cortejo natalino pelas 
ruas históricas da cidade patrimônio mundial. A Fanfarra do 
Marília será acompanhada pelo Papai Noel, elfos, Grinch, 
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COMÉRCIO
DE METAIS GS

Telefones:
(31) 98251-6976/ (31)98742-0598/ (31) 98893-2948

COMPRA E VENDA DE 
SUCATA, MATERIAIS

( FERROSOS 
E NÃO FERROSOS), 
LATINHA, METAL, 

BATERIA, 
ALUMÍNIO EM GERAL
E SUCATA DE FERRO 

Endereço: Rua azaléia - 14 - Jardim dos Incondentes / Telefone: WhatsApp 31-98572-2533  

NUTRIÇÃO EM DIA com Fabiana Avellar é nutricionista 

graduada pela UFOP inscrita no CRN 9: 10643;
Pós graduada em Obesidade e Emagrecimento e em Nutrição Funcional / Mestre em Estudos Culturais Contemporâneos (ênfase em práticas alimentares contemporâneas).

Tem mais de 10 anos de prática em atendimentos clínicos auxiliando em tratamentos de emagrecimento, diabetes, hipertensão e outros distúrbios nutricionais.
Atendimentos: Rua Wenceslau Braz, 748 – Centro, Mariana/MG. Instagram: @fabs_avellarnutri

2024 SE ENCERRA COMO O SEGUNDO ANO DE VIGOR DAS NOVAS REGRAS PARA RÓTULOS DE ALIMENTOS NO PAÍS
nutrientes com relevância para a saúde, como o alto teor de 
açúcar adicionado e a quantidade de gorduras saturadas e 
de sódio.
  O design de uma lupa foi desenvolvido e deve estar visível 
para identificar o alto teor desses três nutrientes críticos 
prejudiciais à saúde. Na rotulagem nutricional frontal este é 
o símbolo informativo aplicado no painel da frente da 

embalagem, na parte superior, por ser uma área facilmente 
capturada pelo olhar.
  A veiculação do símbolo de lupa com indicação de um ou 
mais nutrientes é obrigatória, conforme o caso, quando os 
alimentos apresentarem as seguintes quantidades de 
nutrientes de acordo com a Anvisa:

que entraram em vigor em 9 outubro de 
2022. O propósito das mudanças foi 
melhorar a clareza dos rótulos dos 
alimentos, auxiliando o consumidor a fazer 
escolhas alimentares mais conscientes e 
adequadas às necessidades individuais, 
visto que o órgão identificou que a forma de 
declaração das informações nutricionais nos 
rótulos dificultavam o entendimento pelos 
consumidores.
   Em vigor desde 9 de outubro de 2022, a 
mudança contempla alterações na tabela de 
informação nutricional e a adoção de alertas 
sobre alguns nutrientes (as alegações 
nutricionais) na parte frontal da embalagem, 
considerada a inovação da proposta.
  A partir desta data, os produtos devem 
apresentar informação simples sobre os 

    A Agência Nacional de Vigilância 
Sanitária  (Anvisa) é um órgão que institui 
no Brasil as informações que devem constar 
nos rótulos dos alimentos, objetivando a 
garantia da qualidade do produto e a saúde 
da população. Pela entidade, aspectos como 
lista de ingredientes, prazo de validade, 
informações nutricionais, medida caseira, 
informações sobre conservantes, lactose, 
glúten e diversos outros itens usados na 
composição de alimentos estão entre os 
itens obrigatórios nos rótulos. As diretrizes 
sobre isso também incluem o que as 
empresas não podem usar nos rótulos, 
como palavras e informações falsas ou que 
induzam ao erro.
  Em outubro de 2020 a Anvisa publicou 
novas normas sobre rotulagem nutricional    As determinações se aplicam aos alimentos 

embalados na ausência dos consumidores, incluindo 
bebidas, ingredientes,   aditivos alimentares e 
coadjuvantes de tecnologia, inclusive os destinados 
exclusivamente ao processamento industrial ou aos 
serviços de alimentação.           
   Se você ainda não se atentou a esta mudança que é a 
nova rotulagem nutricional confira com mais detalhes 
as publicações da Anvisa e outros conteúdos de 
confiança. É importante buscar informações completas 
acerca dessa proposta que se configura numa 
considerável ferramenta para dar mais autonomia e 
clareza à população em suas escolhas alimentares. A 
nova rotulagem nutricional é um avanço, é um 
instrumento importante para a educação alimentar e 
nutricional. 

     Após as mudanças, a tabela de informação 
nutricional deve ter apenas letras pretas e fundo branco 
para afastar a possibilidade de uso de contrastes que 
atrapalhem na clareza das informações. Deve estar 
incluída a declaração de açúcares totais e adicionados, 
do valor energético e de nutrientes por 100 g ou 100 ml 
para ajudar na comparação de produtos, bem como o 
número de porções por embalagem. 
   Esta tabela deve estar localizada, em geral, próxima à 
lista de ingredientes e em superfície contínua, não 
sendo aceita divisão. Ela não poderá ser apresentada em 
áreas encobertas, locais deformados ou regiões de 
difícil visualização. A exceção só se aplica aos produtos 
em embalagens pequenas (área de rotulagem inferior a 
100 cm²), em que a tabela poderá ser apresentada em 
áreas encobertas, desde que acessíveis.             

médio variam, sendo que 34,9% dos empresários apostam 
em desembolso de 100 a 300 reais por cliente.
  Os produtos alimentícios devem puxar as vendas 
(22,8%) seguidos de roupas (20,3%) e bebidas (14%). 
Para aproximadamente 30% das empresas que vendem 
online, as maiores saídas serão: roupas, produtos 
alimentícias, calçados e bebidas. Já as principais 
modalidades de pagamento das compras de Natal deverão 
ser, nesta ordem, cartão de crédito parcelado, cartão de 
crédito à vista, pix, cartão de débito e carnê. 
  À época da realização da pesquisa, entre os dias 14 e 26 
de novembro, 46,5% dos comerciantes do estado já 
estavam com os estoques preparados para o Natal e 36,3% 
aguardavam a chegada dos produtos pedidos. Somente 
16,6% não haviam feito os pedidos. 
  Gabriela Martins, economista da Fecomércio MG, 
destaca a importância do período do Natal para os setores 
do comércio, serviços e turismo. “O Natal é a data 
comemorativa mais expressiva para o calendário varejista 
no ano. Essa data é marcada por um valor afetivo muito 
grande e boa parte dos consumidores vão às compras em 
busca de presentes, itens para festas, viagens de final de 
ano, entre outros. É imprescindível destacar que os 
impactos positivos do Natal vão muito além do comércio 
varejista, movimentando também o setor de serviços e o 
turismo”, explica Martins.

    Para 49,1% dos empresários do comércio de Minas 
Gerais, as vendas de Natal serão melhores do que as do 
ano passado e serão satisfatórias para 72,5% dos que 
acham que serão iguais às de 2023. As vendas serão piores 
de acordo com 20% dos entrevistados. Os números são da 
pesquisa Expectativa de Vendas Natal 2024, realizada 
pelo Núcleo de Inteligência e Pesquisa da Fecomércio 
MG com comerciantes de todas as regiões do estado que 
também constatou que a data impacta 84,5% dos 
estabelecimentos. 
  A boa expectativa para a data leva mais da metade dos 
empresários (53,1%) a acreditarem que o último trimestre 
do ano vai superar o desempenho do mesmo período de 
2023. Os resultados do quarto trimestre de 2024 serão 
satisfatórios para 76,7% dos comerciantes mineiros que 
dizem que o período deverá repetir o desempenho de 
2023. Os motivos para o otimismo são, em primeiro lugar, 
a expectativa/confiança dos empresários (40,7%), em 
segundo, o valor afetivo da data (29,3%) e, em terceiro, o 
aquecimento do comércio (26,3%).   
  O consumidor deverá ir às compras às vésperas do Natal 
conforme 71,0% dos empresários. Esta percepção leva 
cerca de 80% dos comerciantes ouvidos a lançarem mão 
de ações para atrair o cliente para seu negócio, sendo que 
47,0% informam que farão propaganda e 32,7%, 
promoções e liquidações. As indicações para o tíquete 

VENDAS DE NATAL: Pesquisa 
Fecomércio aponta entusiasmo do 

Comércio para o Natal
As vendas serão piores de acordo com 20% dos entrevistados.

A clínica Fisioposturar compareceu ao evento de beach tennis na
cidade de Mariana e foi o maior sucesso! Conra os ashes:

- Ortopedia/ - Neuro
- RPG - reeducação 

postural global
- Liberação miofacial

- Ventosaterapia
- Tamping esportivo e

 pós operatório/ - Pilates
- Drenagem linfática pós operatório
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A QUEDA
Marcelo Pereira RodriguesFilósofo, escritor (18 livros), editor da 

Revista Conhece-te e MPR Edições, agente literário, palestrante e mental coach para o futebol /e-mail: nosmpr@hotmail.com 

com Corda Sobre O Abismo. E posso dizer que as 
indagações que o autor propõe assumem um 
caráter maior pela grandeza com a qual são 
colocados.
  A Queda apresenta contextos que de primeira 
soam artificiais pela brevidade com o qual cada 
aspecto é tomado. Fiquei encucada com o 
propósito da primeira cena: ela nos apresenta 
diversos personagens e suas aflições, para então 
ser finalizada sem nenhuma resposta explícita, o 
que me deu necessidade de entender mais sobre 
todas aquelas personas. Dessa forma, o livro é 
envolvente desde o seu princípio, pois à medida 
que avançamos na leitura nos encontramos 
novamente com os personagens não somente 
para entendê-los,  mas para também e 
principalmente questionar os acontecimentos 
junto com eles. 
  E são suas personagens que dão a obra um ar 
excepcional, pois as situações colocadas estão 
dentro do comum e da medida do possível. 

Marcelo enreda por um caminho onde expõe que 
nas coisas mais simples da vida estão os maiores 
porquês. Nos brindando com personagem 
complexos que possuem medos e desejos. Dessa 
forma, foram bastante palpáveis os diálogos 
criados na obra. Para cada persona, suas falas 
fluíam de modo diferentes, pois nós somos seres 
humanos diferentes. E em vários momentos me 
enxerguei dentro de alguns deles: na timidez, na 
falta de interação social, na culpa do que não se 
tem culpa… isso me proporcionou uma 
experiência de encontrar na obra perguntas que 
nunca soube fazer. 
  Essa é uma obra para levantar questionamentos, 
não para construir respostas. Marcelo Pereira 
Rodrigues constrói su'A Queda como uma forma 
de fazer seus leitores recriarem seus olhares 
sobre aquilo que chamam tão levianamente de 
vida. O que nos faz donos de nós mesmos e quais 
caminhos precisamos trilhar para encontrar a 
verdade sobre a nossa existência”.

do lançamento ao modo real de existir. Entre os 
temas que cruzam a vida dos personagens, uma 
crítica a religião, uma reflexão sobre o suicídio e 
questões relativas as transcendências. Todos os 
temas existencialistas trazidos ao romance com a 
leveza possível porque tocam questões de 
enorme profundidade. Os relacionamentos 
sexuais estão presentes na   trama e aparecem 
com força e intensidade como nas outras obras do 
autor. 
É preciso provocar um mundo que está em 
escombros. Pensar as coisas não apenas como o 
fato de que teremos que trabalhar amanhã, 
comermos amanhã, nos deitarmos amanhã. 
Pensar sobre as coisas mesmas, refletir sobre a 
nossa existência, procurar um sentido para a vida.
  Para ler Marcelo Pereira Rodrigues você precisa 
entender logo de cara que o autor não tem foco 
em romances e aventuras, mas sim nos 
questionamentos da vida. Comecei A Queda com 
ansiedade pela ótima leitura que eu havia feito 

  Como sabem, gosto muito das repercussões 
acerca de meus livros. Isso é interação e respeito 
aos leitores. Esta análise foi feita por Jéssica 
Rabelo, de São Luís-MA. Como escrevo uma 
coluna para este jornal, informo que o livro 
abaixo citado (e outros títulos meus) encontram-
se para compras na Papelaria Risco & Rabisco. 
Agradeço a crítica de Jéssica e deixo-lhes a 
análise. Cito:
  “Na última resenha do ano trago para vocês 
mais um livro que mistura filosofia com realidade 
do autor brasileiro Marcelo Pereira Rodrigues. 
Com profundidade, o autor explora o caminho 
que o amor toma para redimir os homens, lhes dar 
sentido à vida e entender o que nos faz 
completos. 
  Sinopse: O lançamento do livro de Gregório é o 
ponto de partida da trama, aliás, o momento que 
se encontram alguns dos principais personagens. 
Ali presentes para tratar do sentido da vida 
passam do debate teórico suscitado pela ocasião 
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Imaterial da Unesco.
"É nosso e tá conquistando o mundo inteiro! Os Modos de 
Fazer o Queijo Minas Artesanal agora são Patrimônio Cultural 
Imaterial da Humanidade pela Unesco! Uma tradição dos 
nossos produtores de queijo que há mais de 300 anos nos enche 
de orgulho e gera emprego e renda para os mineiros", afirmou o 
governador Romeu Zema, por meio de suas redes sociais.
   O reconhecimento celebra os territórios produtores do Queijo 
Minas Artesanal e suas tradições, e representa a valorização 
dos saberes ancestrais e dos modos de vida dos mineiros. A 
inclusão na lista da Unesco também é uma oportunidade de 
fortalecimento econômico e social para os produtores e suas 
comunidades, além de impulsionar o turismo sustentável e de 
experiência nas regiões produtoras do QMA.
Técnicas desenvolvidas ao longo de mais de 300 anos, com 
origens nos pequenos produtores rurais, características únicas 
dos territórios de produção e saberes acumulados pelas 
comunidades locais foram alguns dos critérios que 
contribuíram para que Minas Gerais pudesse agora comemorar 
o importante feito.
"O reconhecimento não é apenas uma vitória para Minas 
Gerais, mas para todo o Brasil", ressaltou o secretário de 
Estado de Cultura e Turismo, Leônidas de Oliveira.
"Este título eleva o nome do estado ao cenário mundial, 
destacando nossa rica cultura e tradição, além de abrir portas 
para novas oportunidades econômicas e turísticas. Hoje, 
celebramos a valorização de séculos de saberes transmitidos de 
geração em geração, que traduzem a essência da mineiridade”, 
completou Leônidas.

Apoio desde o início
O anúncio desta quarta-feira é o resultado de um trabalho que 
começou em setembro de 2022, quando a candidatura foi 
lançada durante o 4º Festival do Queijo Artesanal Mineiro.
Desde então, o Governo de Minas, por meio da Secretaria de 
Estado de Cultura e Turismo (Secult) e do Instituto Estadual do 
Patrimônio Histórico e Artístico de Minas Gerais (Iepha-MG), 
tem promovido, no Brasil e no exterior, o QMA em parceria 
com o Instituto do Patrimônio Histórico e Artístico Nacional 
(Iphan), Ministério da Cultura (MinC), associações de 
produtores e entidades como o Sebrae Minas e a Emater-MG.

Celebração em BH e no interior

Para comemorar o histórico título internacional, o Governo de 
Minas, por meio da Secult-MG, do Iepha-MG e da Companhia 
de Desenvolvimento de Minas Gerais (Codemge), organizou 
um calendário de ações estratégicas e descentralizadas em 
Belo Horizonte e no interior.
Os eventos foram iniciados após a decisão da Unesco no 
Paraguai. O violinista e compositor Marcus Viana e o Coro 
Sinfônico do Palácio das Artes apresentaram, nas janelas e 
varandas do Palácio da Liberdade, um espetáculo preparado 
especialmente para festejar o reconhecimento.
Show de drones com imagens de queijos, montanhas e 
símbolos da cultura mineira e uma grande mesa de queijos 
artesanais montada nos jardins do Palácio completaram a 
programação, que contou ainda com uma feira da Emater-MG 
reunindo mais de 20 produtores de queijos artesanais de várias 
regiões do estado.
Outra ação está agendada desta quinta (5/12) a domingo (8/12), 
momento em que cerca de 80 jornalistas de todo o país vão 
percorrer cidades das dez regiões produtoras do Queijo Minas 
Artesanal no estado.
Na manhã do dia (15/12), das 9h às 13h, o destaque ficará por 
conta da apresentação do maior queijo minas padrão do mundo 
na Igrejinha da Pampulha, em BH. A iguaria é tradicionalmente 
produzida em Ipanema, no Vale do Rio Doce.
As celebrações também acontecem pelo interior de Minas. De 
(6/12) a (14/12), espetáculos de drones vão iluminar o céu e 
projetar imagens de queijos, montanhas e símbolos da cultura 
mineira em dez cidades pertencentes às dez regiões produtoras 
do Queijo Minas Artesanal.
Haverá, ainda, shows de drones em São Roque de Minas, 
Diamantina, Araxá, Serro, Serra do Salitre, Santa Bárbara, 
Patos de Minas, Coronel Xavier, Uberlândia e Lima Duarte.

Potência da economia da criatividade
Minas Gerais conta com cerca de nove mil produtores de 
Queijo Minas Artesanal, gerando aproximadamente 50 mil 
empregos diretos e indiretos. A produção anual do QMA atinge 
cerca de 40 mil toneladas, com uma renda gerada que 
ultrapassa R$ 2 bilhões por ano.

   O dia (4/12) é, a partir de hoje, uma data histórica para Minas 
Gerais e para o Brasil no cenário mundial. Nesta quarta-feira, os 
Modos de Fazer o Queijo Minas Artesanal foram reconhecidos pela 
Unesco como Patrimônio Cultural Imaterial da Humanidade.
   A decisão, anunciada em reunião realizada em Assunção, no 
Paraguai, coloca a cultura e a identidade de Minas em evidência 
global e faz com que o país tenha o primeiro produto da cultura 
alimentar incluído na Lista Representativa do Patrimônio Cultural 

QUEIJO MINAS: Mineiros celebram reconhecimento histórico 
dos Modos de Fazer o Queijo Minas Artesanal como 

Patrimônio Cultural Imaterial da Humanidade
Decisão foi anunciada pela Unesco na quarta-feira (04/12) em reunião em Assunção, no Paraguai.
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Endereço: R. Cônego Amando, 285 - SÃO JOSÉ, Mariana - MG

Telefone: (31) 3558-5353

Festival de 

preços baixos é

na CONSTRUREY!
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Preto, Diogo Ribeiro, o acordo significa a 
conclusão de um longo debate: “O Termo de 
compromisso tem por objetivo colocar fim às 
discussões sobre os danos, prejuízos e riscos que as 
operações da Vale, especificamente as barragens de 
Forquilhas e Vargem Grande, causaram à região e 
às comunidades afetadas”.
  Além disso, Ouro Preto também será beneficiado 
com R$ 3,5 milhões, fruto de um Termo de 
Ajustamento de Conduta assinado no início deste 
ano com a Vale, para reparação de danos causados 
por ocorrências na Mina de Fábrica. O valor será 
destinado à segunda etapa da pavimentação da 
MG-440 que liga os distritos de Rodrigo Silva e 
Engenheiro Corrêa.
Assim, o total destinado a Ouro Preto será de R$ 
39,5 milhões, o que “viabiliza investimentos em 
infraestrutura para atendimento das comunidades 
afetadas pelas operações da Vale”, complementou 
Diogo.

anos até a conclusão do acordo.
O Termo de Compromisso foi assinado por 
representantes da entidade, da Vale S/A, pelo 
procurador-geral do município de Ouro Preto, 
Diogo Ribeiro, representando o prefeito de Ouro 
Preto Angelo Oswaldo; e pelos prefeitos das demais 
cidades envolvidas. Uma característica marcante 
deste acordo é a autonomia dos gestores, já que o 
repasse será feito diretamente às prefeituras, ao 
contrário de compromissos anteriores.
  Ouro Preto receberá 30% do montante, o 
equivalente a R$ 36 milhões, assim como o 
município de Itabirito. Rio Acima e Nova Lima 
ficarão com 15% cada, enquanto os 10% restantes 
serão destinados a projetos de interesse social e 
ambiental. Cada município deverá elaborar um 
Plano de Compensação e Recuperação Integral 
para a aplicação dos recursos e prestar contas ao 
MPMG.
  Para o procurador-geral do município de Ouro 

  Na última sexta-feira, foi firmado um acordo entre 
o Ministério Público de Minas Gerais (MPMG), a 
Vale e os municípios de Itabirito, Ouro Preto, Rio 
Acima e  Nova  Lima.  A mineradora  se 
comprometeu a pagar R$ 120 milhões para 
compensar e reparar os danos “socioambientais e 
morais coletivos causados pela elevação dos níveis 
de emergência nas barragens Forquilha I, II, III, IV 
e Grupo, na Mina de Fábrica, e na barragem 
Vargem Grande, na Mina de Abóboras”, ocorridos 
entre 2019 e 2021.
  Este acordo, vale ressaltar, não tem relação direta 
com o rompimento da barragem de Fundão, 
ocorrido em 2015. A elevação dos níveis de 
emergência de diversas barragens da empresa 
resultou na evacuação de áreas e em obras de 
descaracterização das estruturas nos complexos 
minerários, gerando impactos sociais, econômicos 
e ambientais na região. O MPMG atuou como 
intermediário nas negociações ao longo dos últimos 

RECONHECIMENTO: Ouro Preto deve receber aproximadamente R$ 40 milhões 
da mineradora Vale após acordo com o Ministério Público de Minas Gerais

O montante é uma medida reparatória por danos causados pela mineradora.
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Mariana (ADSM) também foi agraciada no evento.
  O evento foi marcado por momentos 
emocionantes e homenagens à dedicação em prol 
da saúde pública, com destaque para iniciativas 
como a doação de sangue e o cadastro no banco de 
doadores de medula óssea. Essas ações foram 
promovidas pelo NEXTIC da FUPAC-Mariana, 

reforçando o compromisso da instituição com a 
extensão universitária e o bem-estar da 
comunidade.
A celebração reafirmou a importante parceria entre 
a FUPAC-Mariana, a ADSM e o Hemominas, via o 
NEXTIC, inspirando ainda a nos engajarmos nessa 
causa essencial!

de Morais, coordenador do Núcleo de Extensão, e o 
aluno extensionista Maycon Pereira.
  A nossa instituição foi agraciada com o Diploma 
de Honra ao Mérito, concedido a pessoas, empresas 
e entidades que contribuíram com a causa da 
doação de sangue ao longo do ano de 2024. 
Destaque-se que a Associação Doe Sangue de 

  O Hemonúcleo Regional de Ponte Nova 
(Hemominas) realizou, no dia 27 de novembro de 
2024, no auditório da OAB em Ponte Nova, a 
celebração da 25ª Semana do Doador Voluntário de 
Sangue. Representando a Faculdade Presidente 
Antônio Carlos de Mariana (FUPAC-Mariana), 
estiveram presentes o professor Cleberson Ferreira 

CELEBRAÇÃO DA 25ª SEMANA DO DOADOR VOLUNTÁRIO 
DE SANGUE EM PONTE NOVA!

Minas Gerais – Unidade Mariana. A roda de 
conversa foi mediada pelo professor da 
FUPAC-Mariana, Cleberson Ferreira de 
Morais.
  A at ividade integrou as  iniciat ivas 
extensionistas promovidas pela FUPAC-
Mariana, com o propósito de aproximar a 
comunidade acadêmica e a sociedade civil. Esse 
intercâmbio, caracterizado como uma via de 
mão dupla, possibilita o compartilhamento de 
experiências, vivências e conhecimentos entre 

acadêmicos e importantes atores sociais da 
comunidade.
Esse processo de aprendizado, em que teoria e 
p rá t i ca  se  complementam,  re fo rça  o 
compromisso da instituição em formar 
profissionais socialmente responsáveis, 
preparados para contribuir ativamente na 
transformação social e na consolidação da 
cidadania.
Você pode ver mais a respeito no Instagram: 
@fupacmariana e @ nextic.fupacmariana

de grupos sociais vulneráveis, apresentando as 
oportunidades e os desafios enfrentados no 
cotidiano sociojurídico.
  Idealizado pelo Núcleo de Extensão e 
Iniciação Científica (NEXTIC), o evento 
contou com a participação de Aída Anacleto, 
historiadora, ativista social e política, e 
presidenta do Conselho Municipal da 
Promoção da Igualdade Racial de Mariana; e do 
Dr. Luiz Carlos Santana Dellazari, defensor 
público e coordenador da Defensoria Pública de 

  No dia 29 de novembro de 2024, a Faculdade 
Presidente Antônio Carlos de Mariana 
(FUPAC-Mariana) realizou uma roda de 
conversa  sobre  Consciência  Negra e 
Defensoria Pública. O evento teve como 
objetivo conscientizar sobre a valorização da 
cultura e das tradições afro-brasileiras, o 
histórico de lutas e resistências do povo negro e 
os direitos da população negra. Além disso, 
promoveu o conhecimento sobre a atuação da 
Defensoria Pública de Minas Gerais na defesa 

ACONTECEU NA FUPAC-MARIANA



Coluna da Leticia Aguilar @leticiafaguilar_
Por aqui agora vocês acompanham toda semana uma receita nova, horóscopo

e muitas outras novidades!!!
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Essa é por conseguinte a diferença mor,
No abismo existente entre uma e outra 
ação;
Apesar de ambos os feitos resultarem 
morte
Diferem-se por completo, pois, na 
intenção.

por Júnio Liberato

Já o segundo expõe em si um gesto 
amável,

Colhê-las para si brevemente gera 
morte
Rouba-lhes por capricho a beleza 
original;
Todavia, podá-las perpetua em suma a 
vida
Novas pétalas coloridas na renovação 
floral.

Colher as flores é um covarde 
homicídio
Porém, podá-las é um feito tão louvável
O primeiro evidencia breve ato egoísta
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Grupo Mulheres em oração de Mariana se reúnem no auditório Dom Luciano Pedro Mendes de Almeida 
através do evento: “Um novo tempo”. “Que venha um novo tempo, um 2025 abençoado para todos e que nós 
mulheres continuemos firmes no propósito das orações e em nossas ações ajudando o próximo. E vem aí o 

Natal Solidário na comunidade de Vargem, Pombal, Serra do Carmo e redondezas, levem suas crianças para 
receber um brinquedo”. Pontua o Grupo Mulheres em Oração de Mariana.

Geraldinho é conhecido na cidade de Mariana pelo
excelente atendimento e educação!

A Guarda Municipal de Mariana e sua primeira
equipe completaram 23 anos! Desejamos muito 

sucesso!

Feliz aniversário querida Luciana! Que Deus
te proteja e ilumine seus caminhos!

Presença vip de nosso vereador querido, Ediraldo
Ramos! Que você faça mais um mandato de 

sucesso!
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